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Viagem de Paes foi para visita oficial aos prefeitos Neto 
e Pezão. Helicóptero não teve custo para a Prefeitura 

MAGNAVITA - PÁGINA 3 

Aposentados são os mais 
prejudicados na Receita

PÁGINA 9

Evidência do 
esforço de reforçar a 
Segurança Pública 
do estado, o governo 
do Rio de Janeiro 
entregou, nessa
terça-feira (6), 214 
viaturas à Polícia 
Militar. O novo lote 
é composto por 103 
SUVs Renault Duster e 
111 picapes Fiat Titano. 
No total, a nova frota 
contará com 414 
Duster, 220 Titano 
e 127 sedans Toyota 
Corolla. Desde 2022, 
o Estado já adquiriu 
1.714 viaturas.

CORREIO BASTIDORES (FERNANDO MOLICA) - PÁGINA 5

Governo aposta em Alcolumbre para esfriar CPMI

Xosema/ CC BY-SA 4.0/ via Wikimedia Commons

PÁGINA 7

Devido ao descompasso entre o 
avanço de 4,5% das horas trabalha-
das, acima dos 3,7% da produção, a 
produtividade industrial registrou 
queda pelo quinto ano consecutivo 
em 2024, aponta pesquisa da CNI.

Em almoço no Lide-DF, o sena-
dor Ciro Nogueira fez forte discurso 
de oposição ao governo Lula. Mas dis-
se que a federação entre União Brasil e 
PP seguirá com seus ministérios.

CNI admite 
que indústria 
exibe perda 
de eficiência 

União/PP 
faz oposição, 
mas com 
cargos

Senadores 
do PDT na 
base política 
de Lula

Cardeais iniciam 
hoje escolha do 
novo Papa

PÁGINA 6

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

PÁGINA 5

Vaticano volta a ser o centro das atenções do mundo

O Coronel Marcelo Menezes com o senador Flávio Bolsonaro; o 
presidente da Alerj, Rodrigo Bacellar; e o governador Cláduio Castro

Governo do Rio entrega 214 viaturas para a PMERJ
Governo do Rio

PÁGINA 8

A troca no comando do Minis-
tério da Previdência fez provocou 
um racha no PDT no Congresso 
Nacional. Enquanto depoutados 
afirmam que vão agir de forma in-
dependente, os senadores ainda es-
tão na base governista de Lula.  

Documentos divulgados pelo 
MPRJ e pelo CBMERJ, apontam 
12 possíveis irregularidades no Cra-
zy Park, que estava instalado no Par-
que Municipal, em Itaipava. Vistoria 
foi realizada após acidente no local, 
que matou um jovem de 19 anos.

O presidente da INB (Indústrias 
Nucleares do Brasil), Adauto Seixas, 
aderiu ao Plano de Demissão Volun-
tária da estatal no fim de 2024 e, ao 
mesmo tempo, manteve-se no co-
mando da empresa, o que é vedado 
pelo regimento da própria INB.

PÁGINA 12

PÁGINA 14

Possíveis 
falhas em 
parque de 
Petrópolis

Presidente 
da INB adere 
plano de 
demissão

VICENTE LOUREIRO

O futuro das 
cidades está 
no centro

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Ironia de 
Stalin e o 
futuro Papa

PÁGINA 2

Os olhos do mundo se voltam, mais uma vez, para o Vatica-
no, a partir desta quarta-feira (7), com mais um conclave para 
escolher o novo Papa. Centro e trinta e três cardeais estarão 
confinados na Capela Sistina, para elegerem o novo líder da 
Igreja Católica. Muitos estão na disputa, mas a grande dúvida é 
se o novo sucessor de Pedro seguirá ou não as reformas iniciadas 
na Cúria Romana pelo Papa Francisco. 

STF vai julgar 
presidência da CBF

PÁGINA 7

A resistente história do selo 
Kuarup é tema de livro

PÁGINA 2

Espetáculo ‘Breve’ retorna ao Rio com trio 
de intérpretes de 62 anos e propõe reflexão 
sobre tempo, corpo e etarismo na dança

Renato Mangolim/Divulgação

Corpos maduros 
EM MOVIMENTO

PÁGINA 1

Terratreme

O longa 
‘Lusitânia - 
Nação Valente’, 
de Carlos 
Conceição, 
disputou o 
Leopardo de 
Ouro do Festival 
de Locarno e faz 
sua estreia em 
telas brasileiras 
junto a outras 
produções 
portuguesas

PÁGINA 4

2 º  C A D E R N O

Os aposentados da Receita Fede-

ral são os maiores prejudicados com 

o impasse em torno do reajuste sala-

rial que os servidores reivindicam. 

No acordo que foi feito, que tro-

cava o reajuste pelo pagamento de 

um bônus por eficiência, eles ficam 

com um prejuízo maior, porque esse 

bônus só é pago integralmente a au-

ditores e demais servidores que estão 

na ativa. No caso dos aposentados, 

eles recebem apenas um percentual 

de 35%. Decisão recente mudou o 

método de cálculo desse bônus, le-

vando a uma perda para todos, mas 

que acaba maior para os aposenta-

dos. Nesta quarta-feira, o Sindicato 

Nacional dos Auditores Fiscais (Sin-

difisco Nacional) fará assembleia.

Esther 

Weitzman, 

Paulo 

Marques 

e Toni 

Rodrigues 

em ‘Breve’
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: PRISÃO DE GHANDI ACIRRA OS ÂNIMOS NA ÍNDIA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de maio de 
1930 foram: Prisão de Ghandi pelo 
governo britânico deve acirrar os 

confl itos na Índia para as vias mi-
litares. Grevistas e política entram 
em colisão em Madrid e estudantes 
são feridos. STF suspende todos os 

habeas-corpus concedidos pelos juí-
zes da Concentração Conservadora. 
Senado reelege a mesa diretora da 
gestão passada. 

HÁ 75 ANOS: BRASIL E ITÁLIA ASSINAM TRATADOS COMERCIAIS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de maio de 1950 
foram: Governadores da UDN con-
fi rmam participação na Convenção 

que pode lançar Eduardo Gomes à 
presidência. Estudantes organizam 
novo comício pró-brigadeiro no 
Largo do Machado. Alta Comissão 

Aliada examina a queixa alemã sobre 
o Sarre. Brasil e Itália assinam novos 
tratados comerciais. Operários da 
Finlândia em greve.  

Recentemente, a CBIC 
(Câmara Brasileira da Indús-
tria da Construção) lançou 
um documento intitulado 
Reabilitação de Áreas Urba-
nas Centrais, com o objeti-
vo principal de sensibilizar 
governos e empresas para 
a necessidade de promover 
um grande esforço nacional 
visando à requalifi cação dos 
centros urbanos e à recupe-
ração de edifícios nas grandes 
cidades. A partir de experiên-
cias exitosas em curso no Rio 
de Janeiro, Recife, Salvador e 
São Luís, o estudo destacou 
desafi os, oportunidades e a 
complexidade presentes em 
iniciativas dessa natureza.

O deslocamento de ativi-
dades comerciais, institucio-
nais e de prestação de serviços 
para fora dos centros, assim 
como o de moradores, tem, 
segundo o documento, cau-
sas semelhantes. A sensação 
de insegurança, as difi culda-
des de mobilidade, o aumen-
to da população em situação 
de rua, os shopping centers, o 
comércio online e o trabalho 
remoto são fatores destaca-
dos como responsáveis pelo 
esvaziamento econômico e 

populacional dos centros ur-
banos. A pandemia também 
contribuiu para esse declínio.

Apesar de, neste ano, co-
memorar-se o cinquentená-
rio do calçadão de Curitiba, 
e de o tema da revitalização 
das áreas centrais frequentar 
a agenda política das princi-
pais cidades brasileiras des-
de meados dos anos 1980, 
só recentemente vêm sendo 
obtidos resultados concretos 
e animadores de reversão do 
esvaziamento de alguns cen-
tros urbanos. Ainda é difícil, 
porém, conter a tendência ex-
pansionista das cidades rumo 
às periferias. Enquanto isso, 
segundo o documento da 
CBIC, cerca de 3 milhões de 
pessoas deixaram de viver nos 
centros.

É inegável que, nas áreas 
centrais, as pessoas têm mais 
possibilidades de acesso à 
infraestrutura e aos serviços 
públicos, além de mais chan-
ces de obter emprego ou ren-
da. Vivendo nelas, também 
se reduzem as necessidades 
de deslocamentos e todos 
os seus impactos. O docu-
mento da CBIC, a partir das 
experiências avaliadas, tenta 

demonstrar que é necessá-
rio pensar diferente para se 
obter resultados diferentes e 
efetivos. Acreditar, de fato, 
que as cidades podem se re-
inventar.

Os processos de revita-
lização urbana nas cidades 
citadas no estudo apontam 
importantes barreiras no 
esforço de tentar revigorar 
suas áreas centrais: a falta de 
uma legislação que permita 
a conversão de uso para resi-
dencial em condomínios es-
tabelecidos; a necessidade de 
adequação dos planos direto-
res, dos códigos de obras e de 
algumas normas técnicas; e a 
difi culdade de se obter fi nan-
ciamento para retrofi t, confi -
guram os principais gargalos 
a serem destravados.

O documento destaca 
ainda a importância dos in-
centivos fi scais e urbanísticos 
na atração de investidores 
para as áreas centrais deca-
dentes — em alguns casos, 
estigmatizadas. É necessário, 
segundo os testemunhos dos 
líderes dos projetos de re-
vitalização em destaque no 
estudo, transformar a recu-
peração do centro principal 

no novo vetor do mercado 
imobiliário, contendo sua ex-
pansão para as periferias. Ter 
senso de urgência na implan-
tação dessa diretriz é impres-
cindível.

Segundo o estudo, o cen-
tro principal das cidades 
médias e grandes deve ser 
um lugar bom para morar, 
trabalhar, fazer negócios, 
consumir, obter serviços, se 
divertir, encontrar pessoas, 
circular e fl anar nas horas 
vagas. Para tanto, é imperio-
so aumentar a densidade de 
ocupação de seus espaços, 
tanto de forma permanente 
quanto transitória, utilizar 
plenamente a infraestrutura 
e os equipamentos públicos 
nele instalados e fazer da 
Cultura a impulsionadora 
dos negócios.

A receita para a ressig-
nifi cação das áreas centrais 
está dada. Os resultados con-
cretos começam a aparecer. 
O que continua em falta é a 
vontade de fazer acontecer.

*Arquiteto e urbanista. 

Autor dos livros “Prosa 

Urbana” e “Tempo 

de Cidade”

Vicente Loureiro*

O futuro das cidades está no centro

Opinião do leitor

Ficamos mudo

Que nó na garganta desde que li a notícia, 

vontade de chorar a perda da nossa Nana Caym-

mi, única e incomparável na arte de cantar e 

da música, sempre será lembrada pela riqueza 

de interpretação! Um timbre de voz inigualável. 

Um encantamento. A mais versátil! Só produziu 

beleza.  

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Gastança deve deixar 
país ‘capenga’ em 2026 

‘Cinema Infl ável’ 
chega hoje a Brasília

EDITORIAL

‘Capenga’. Assim deverá 
chegar a economia brasileira, 
ao cabo de 2026, sobretudo 
pela pressão exercida pela infl a-
ção de serviços, observa o che-
fe do Centro de Crescimento 
Econômico do Ibre/FGV (Ins-
tituto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getúlio Vargas), 
Samuel Pessôa, ao participar 
do TAG Summit 2025, em São 
Paulo.  

Ao salientar não ter condi-
ções de prever o que ocorrerá 
com a chamada ‘infl ação cheia’ 
– pois esta, segundo ele, conti-
nuará sendo ‘infl uenciada’ pela 
guerra comercial travada pelos 
EUA com o resto do mundo 
– Pessôa assinalou: “O que vai 
acontecer com a infl ação total, 
eu não sei direito, porque tem 
esse choque agora da guerra. 
Podem haver surpresas posi-
tivas na infl ação até o fi nal do 
ano, mas o mercado de trabalho 
continuará pressionado e com a 
infl ação de serviços alta”.

Como o país deverá chegar, 
ao fi nal do próximo ano, exi-
bindo uma infl ação de serviços 
elevada, o setor privado conti-
nuará pressionado, até porque, 
continua o chefe do Ibre/FGV, 
o governo seguirá estimulando 
o consumo, por meio de me-
didas nas áreas sociais, assim 

como pela criação de novos 
mecanismos de concessão de 
crédito. Como resultado, ele 
projeta um custo de demanda 
de 0,5% no fi m deste ano e de 
mais 0,5%, no próximo.

Coerente com o perfi l per-
dulário federal, Pessôa admite 
que o Planalto poderá ‘aboca-
nhar’ em torno de R$ 15 bi-
lhões do Fundo Soberano, para 
injetar tal soma na faixa 3 do 
programa habitacional assis-
tencialista ‘Minha Casa, Minha 
Vida’. Na sua visão, o governo 
está empenhado em ‘sustentar’ 
o consumo. Dentro dessa lógi-
ca, com a infl ação pressionada, 
não restará outra alternativa ao 
Banco Central (BC), a não ser 
manter elevados os juros bá-
sicos (Selic), prestes a atingir 
o patamar de 14,75% ao ano, 
vaticinam analistas de mercado.  

Estabelecida essa perspec-
tiva, a conclusão de Pessôa é 
realista. “Ou seja, a gente vai 
chegar ao fi nal do ano que vem 
capengando e com um setor 
privado machucado. Então, dá 
um medo de uma regressão. 
Agora, a gente tem vários exem-
plos nos últimos 20 anos de 
governos que produziram infl a-
ção, desorganização macroeco-
nômica, muito penalizado pela 
democracia, inclusive”.

É de conhecimento geral 
que o cinema deveria ser uma 
das artes mais democráticas de 
todas. Porém, infelizmente, os 
preços que envolvem assistir 
um fi lme estão cada vez mais 
altos. Por conta disso, ações e 
medidas que visem popularizar 
a ida a cinemas são mais do que 
bem-vindas, são necessárias.

Patrocinado pelo Nubank 
e pelo Ministério da Cultura, 
o “Cinema Infl ável” está de vol-
ta às cidades brasileiras e, pela 
primeira vez, será realizado no 
Distrito Federal e em Goiás. 
O evento, realizado pela pro-
dutora D+3, exibirá fi lmes de 
diversos gêneros em espaços 
públicos de regiões com acesso 
limitado ao cinema. Com uma 
tela infl ável de 10 x 6 metros, a 
iniciativa será gratuita, contará 
com distribuição de pipoca e 
terá capacidade de 800 pessoas 
por sessão. As primeiras cidades 
por onde o evento passará serão 
Ceilândia, entre os dias 7 e 11 

de maio, e Vila Telebrasília, de 
14 a 18. 

Com apoio do Governo do 
Distrito Federal, o evento busca 
tornar a experiência do cinema 
ao ar livre mais acessível e fazer 
com que o público se apaixone 
ainda mais pela sétima arte.  

O Cinema Infl ável acon-
tece no Brasil desde 2013 e já 
contou com 14 edições, todas 
em locais no estado do Rio de 
Janeiro, como Nova Iguaçu, 
Rio das Pedras, Guapimirim 
e Itaboraí. Após a temporada 
no Distrito Federal e Goiás, 
que contará com 12 edições de 
maio a setembro, o evento par-
te para a Bahia. 

Dentre os fi lmes escolhidos 
estão sucessos como “Nosso So-
nho”, “Pantera Negra”, “Viva, A 
Vida É Uma Festa”, “Milton Bi-
tuca Nascimento”, “Saneamen-
to Básico, O Filme”, “Barbie”, 
“Moana 2” e “Estrelas Além do 
Tempo”.

É uma chance de ouro.

Os 133 cardeais que se 
reúnem a partir de hoje na 
Capela Sistina têm um desa-
fi o muito maior do que esco-
lher o sucessor de Francisco, 
o de responder a uma ironia 
feita há 90 anos pelo soviéti-
co Josef Stalin ao questionar 
o tamanho do poder da Igreja 
Católica. “Quantas divisões 
tem o papa?”, perguntou o 
ditador  numa referência ao 
fato de o Vaticano não ter 
exército.

A falta de capacidade bé-
lica foi, ao longo dos séculos 
— dois milênios —, com-
pensada por uma mistura de 
poderes políticos e religiosos 
que transformavam o papa 
numa referência fundamen-
tal para praticamente tudo 
no Ocidente. Nas últimas 
décadas, porém o “Roma lo-
cuta, causa fi nita” — o papa 
falou, tá falado — perdeu 
muita importância.

Abalada pelas sucessivos 
confl itos mundiais, especial-
mente em solo europeu, e 
por omissões como no caso 
do massacre de judeus pelos 
nazistas, a Igreja Católica 
tem reagido mal a desafi os da 
modernidade. É compreen-
sível que se posicione contra 
o aborto, mas tropeçou em 
temas como divórcio, sexo 
antes do casamento, pílulas 
anticoncepcionais, uso de 

camisinha para prevenção à 
aids, fi m do celibato de reli-
giosos, empoderamento de 
mulheres, aceitação de ho-
mossexuais. 

Pior de tudo para o Vati-
cano: suas opiniões e inter-
dições passaram a ser cada 
vez menos levadas em conta. 
Certamente ainda há aqueles 
que temem a danação eterna 
por descumprir alguns desses 
preceitos, os que ainda carre-
gam a culpa por descumpri-
-los, os que descontam em 
inocentes as consequências 
da negação do corpo e de seus 
desejos; mas, em geral, as de-
terminações romanas perde-
ram muito peso.

A comprovação de inú-
meros de casos de tolerância 
com abuso sexual de crianças 
expôs de vez a contradição de 
uma Igreja que, mesmo ad-
mitindo-se pecadora, cobra 
uma impossível santidade de 
seus fi éis. É fácil se dizer cató-
lico, o complicado é seguir as 
determinações papais (como 
dizia o escritor e ex-semina-
rista Carlos Heitor Cony, ser 
católico não é para quem quer, 
mas para quem pode).

Ao longo de seu pontifi ca-
do, Francisco buscou arejar o 
ambiente romano, mostrou-
-se aberto a características 
humanas, às imperfeições 
que nos caracterizam. Mas es-

teve longe de ser uma unani-
midade até mesmo dentro de 
uma Igreja Católica que pare-
ce perdida entre os apelos da 
modernidade e o crescimento 
de um fundamentalismo reli-
gioso estimulado por ques-
tões econômicas, políticas e 
culturais.

Centralizada em torno 
de um homem que considera 
ungido pelo Espírito Santo, a 
Igreja Católica demonstra ser 
incapaz de concorrer com de-
nominações evangélicas que 
se reproduzem de maneira 
incontrolável, capazes de se 
adaptar às variadas exigên-
cias de seu público-alvo. Um 
católico não pode trocar de 
papa, protestantes não têm 
qualquer problema em mudar 
de igreja e de pastor, um pri-
vilégio bem mais adequado 
ao individualismo dos novos 
tempos.

A centralidade da fi gura 
do papa impõe limites à atua-
ção do pontífi ce da vez. Cada 
gesto ou fala precisa ser me-
dido para evitar reclamações 
de um lado ou de outro. Esse 
tipo de cuidado, típico do 
universo político, é contra-
ditório com a ideia de infali-
bilidade do homem que veste 
branco, acaba reforçando o 
questionamento à sua supos-
ta santidade. 

Volta e meia Roma é co-

brada por eventuais excessos 
do Concílio Vaticano II, por 
supostos descaminhos na 
busca pelo “aggiornamento”, 
tentativa de uma maior sinto-
nia com o mundo. João Paulo 
II tratou de dar um freio de 
arrumação no que considera-
va excessos: aqui na Améri-
ca Latina, sua férula (aquele 
bastão alto) serviu de casse-
tete na repressão à ala mais à 
esquerda.

Nem ele, porém, escapou 
da necessidade de ser dúbio: 
cobrado por seus gestos con-
tra a Teologia da Libertação 
— que usa elementos marxis-
tas na leitura bíblica —, ele 
apelou para um jogo de pala-
vras, alegou que o papa não 
podia ser contra o papa. 

Hoje, cardeais do mundo 
inteiro repetem a missão im-
possível de tentar encontrar 
alguém capaz de conciliar de-
terminações que consideram 
divinas com a realidade de 
pessoas cada vez mais voltadas 
para seus próprios interesses e 
donas de suas vontades.

Numa ironia, a União So-
viética consolidada por Stalin 
foi tragada pela história, ape-
sar das muitas divisões de seu 
poderoso exército. Neste caso, 
a Igreja Católica riu por últi-
mo, continua viva, mas sabe 
que seu campo de manobras é 
cada vez mais restrito.

Fernando Molica

O futuro papa e a ironia de Stalin
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 USO DE HELICÓPTERO NÃO TEVE 
CUSTO PARA PREFEITURA - Em áudio 
enviado à coluna, o prefeito do Rio, Eduardo 
Paes, explicou sobre a sua ida a Volta Redon-
da em um helicóptero que pertence ao apresen-
tador da TV Globo Luciano Huck. Confi ra na 
íntegra a seguir: “Deixa eu explicar, a prefeitura 
do Rio não tem helicóptero e eu uso pouquíssi-
mo o sistema porque eu tenho muito medo de 
helicóptero. A gente é dono daquele helipon-
to na Lagoa, a cada dez pousos que os ricos do 
Rio de Janeiro dão lá, eles têm que doar 1h de 
voo para a prefeitura do Rio, mais ou menos 
essa proporção. Então, as vezes que alguém da 
prefeitura precisa, a gente pede um helicópte-
ro lá e eles veem qual está disponível. Neste dia 
eu fui para Volta Redonda, fui em um helicóp-
tero e voltei em outro. Eu sinceramente não sa-
bia que era do Luciano. Então, é da prefeitura, 
ofi cial... Eu estava em uma visita ofi cial há dois 
prefeitos, Neto e Luiz Fernando Pezão, portan-
to, não tinha problema nenhum, nosso código 
de conduta permite a gente usar o helicóptero 
nessas condições. Escândalo comigo com negó-
cio de helicóptero vai ser difícil, eu tenho muito 
medo. Para você ter uma ideia, até quando es-
tou em campanha para governador, se eu pu-
der ir de carro, eu saio 3h da manhã para chegar 
em Bom Jesus do Itabapoana, para não ter que 
voar. Medo mesmo.”

  Ainda em nota ofi cial à coluna, explicou: 
“Foi formalizado o termo de cooperação en-
tre os operadores de voos e a Prefeitura, refe-
rente ao uso do heliponto localizado na La-
goa Rodrigo de Freitas. Pelo acordo, a cada 
24 pousos realizados no heliponto da Prefei-
tura, o município passa a ter direito a 1 hora 
de voo no mesmo tipo de aeronave, sem qual-
quer custo — nem de investimento, nem de 
custeio. Essa compensação será registrada em 
um banco de horas, que poderá ser utilizado 
para deslocamentos institucionais, vistorias 
técnicas, ações estratégicas ou emergências, 
conforme a necessidade da Prefeitura. Trata-
-se de uma solução efi ciente, inovadora e sem 
ônus, que amplia a mobilidade aérea da cida-
de e garante contrapartidas operacionais re-
levantes pelo uso da estrutura pública”.

  PRÉ-COP30 NA CASA PARLAMENTO 
- Pela primeira vez, o Brasil sediará a Conferência 
do Clima da ONU e com isso, o mundo todo se 
voltará ao nosso país. Diante disso, a CNN Bra-
sil reúne, nesta quarta-feira, 7 de maio, a partir das 
18h45, grandes nomes da política, da economia e 
do setor ambiental para debater os rumos do pla-
neta na Casa ParlaMento, do grupo Esfera, em 
Brasília, para o “CNN Talks – Sustentabilidade 
COP30: A Chave para o Futuro”. O evento, no 
Lago Sul, tem como proposta alinhar preserva-
ção ambiental e desenvolvimento econômico em 
um só fórum.

 Com mediação do jornalista Márcio Gomes, 
âncora do CNN Prime Time; e da analista Patri-
cia Ellen, especialista da emissora para COP30, 
o evento contará com a presença do ministro do 
Turismo, Celso Sabino; do prefeito de Belém, 
Igor Normando; e do secretário-executivo do Mi-
nistério do Meio Ambiente, João Paulo Capo-
bianco. Também participam o senador Fabiano 
Contarato; o secretário de Economia Verde, Ro-
drigo Rollemberg; e o representante do Ministé-
rio da Fazenda, Rafael Dubeux.

  EMPRESARIADO PRESENTE - O setor 
empresarial também estará bem representado. 
Confi rmaram presença o presidente do Conselho 
da Copersucar, Luís Roberto Pogetti; o CEO da 
Norsk Hydro Brasil, Anderson Baranov; e Soraya 
Pires, head global de soluções da Ambipar. Todos 
com presença ativa nas discussões sobre descarbo-
nização, bioeconomia e transição energética.

  FÓRUM DO MEIO AMBIENTE NO RE-
CREIO - O HotéisRIO e a ACIR realizam, no 
próximo dia 14 de maio, a 22ª edição do seu tra-
dicional Fórum de Meio Ambiente das regiões 
da Barra da Tijuca, Recreio, Vargens e Jacare-
paguá. O eSuites Hotel Recreio Shopping será 
palco do evento, das 9h30 às 13h, que contará 
com diversas palestras nas quais serão aborda-
dos temas combate às construções irregulares e 
ações de saneamento básico.

  IGUÁ PRESENTE - O evento também con-
tará com uma atualização detalhada sobre as 
iniciativas da concessionária IGUÁ, que desde 
2024 vem implementando melhorias signifi cati-
vas na distribuição de água e na ampliação das re-
des de esgoto, especialmente em áreas que ainda 
não contam com esse serviço essencial.

 CELEBRANDO A ENERGIA - Para come-
morar os seus 120 anos e a responsabilidade da 
chegada da eletricidade no Rio de Janeiro, a Light 
promove, no dia 30 de maio, uma apresentação da 
Osquetra Sinfônica Brasileira, no � eatro Muni-
cipal. A história da energia elétrica no estado será 
guiada pelos arranjos e pela direção musical de 
Mario Adnet e convidados, a partir das 19h.

  LANÇAMENTO - A Comissão de Direi-
to Administrativo Sancionador toma posse na 
OAB-RJ no próximo dia 9. O evento conta-
rá com a presença da presidente Ana Tereza Ba-
silio. Na mesma ocasião, será lançado o livro 
‘Direito Administrativo Sancionaro’, do autor 
Fábio Medina Osório, ex-advogador-geral da 
União. O evento é gratuito.

PINGA-FOGO

Fotos CM

Ao lado do anfi trião, secretário 
Felipe Curi, o presidente da Câmara 

do Rio, vereador Carlo Caiado, foi 
homenageado na solenidade

RJ: Polícia Civil entrega Comenda Defensor da Liberdade
O presidente da Câmara Mu-

nicipal do Rio, vereador Carlo 
Caiado (PSD) e a advogada cri-
minalista e Conselheira da OAB-
-RJ, Luciana Pires, foram dois 
dos agraciados com a Comenda 
Defensor da Liberdade, oferecida 
pela Polícia Civil do Rio de Ja-
neiro em solenidade realizada na 
Cidade da Polícia, no Jacaré, nesta 
terça-feira, 6 de maio.

A cerimônia contou com a 
presença do governador Cláudio 
Castro, do secretário estadual de 
Polícia Civil, Felipe Curi, e do 
senador Flávio Bolsonaro, que foi 
um dos homenageados, entre ou-
tras autoridades dos três poderes, 
do Ministério Público e do Tribu-
nal de Contas do Estado.

A comenda é oferecida a 
pessoas que, já tendo sido agra-
ciadas com a Medalha Amizade, 
seguem contribuindo com a pro-

Samuel Andrade/Divulgação/Lide Brasília

César Rebouças/Divulgação/Lide BrasíliaCláudio MagnavitaCláudio Magnavita

Entre os agraciados com a 
Comenda Defensor da Liberdade, a 
advogada criminalista e conselheira 

da OAB-RJ, Luciana Pires

O governador Cláudio Castro 
com a advogada Luciana Pires, 
durante a confraternização

O presidente nacional do Progressistas, senador Ciro Nogueira, ao centro, com 
o anfi trião Paulo Octávio, presidente do Lide Brasília; o governador do DF, 
Ibaneis Rocha (e); e a vice-governadora do DF, Celina Leão. Ainda na foto, à 
direita, o deputado Júlio Lopes; à esquerda, o deputado Dr. Luizinho e a diretora 
do Sebrae Nacional, Margarete Coelho

O senador e presidente do PP, Ciro 
Nogueira, durante o almoço-debate do 
Lide Brasília, no Lago Sul

Na seq.: Fernando Costa, dono da Uni-
versidade Brasil; o secretário de Relações 
Internacionais do GDF, Paco Brito; a pre-
sidente do Brasília e Região Convention & 
Visitors Bureau, Cláudia Maldonado; e Dr. 
Getúlio Lopes, do UniCEUB

O diretor do Correio da Manhã em 
Brasília, Rudolfo Lago (d), com a A 
publicitária Cláudia Pereira, que está 
imersa na produção do livro sobre os 50 
anos do grupo Paulo Octávio; e Jorge 
Eduardo Antunes, editor do GPS

Homenageado na solenidade, o senador Flávio Bolsonaro 
esteve também no almoço de confraternização no Assador

A homenageada Luciana Pires 
com o secretário da Polícia 
Civil, delegado Felipe Curi

Evento foi realizado na Universidade Complutense de Madri, na Espanha

CM

Presidente da OAB-RJ participa de 
seminário internacional na Espanha

A presidente da OAB-RJ, 
Ana Tereza Basilio, proferiu 
uma palestra sobre recuperação 
judicial, na última terça-feira, 
6 de maio, na Universidade 
Complutense de Madri, na 
Espanha. A instituição recebe 
o seminário internacional ‘In-
fraestrutura, Segurança Jurídi-
ca e Jurisdição Constitucional, 
organizado pelo Conselho Fe-
deral da OAB, com a presença 
de especialistas do Brasil, Espa-
nha, Itália e Holanda.

Entre os representantes do 
Brasil, muitas autoridades, como 
o ministro da Justiça e da Segu-
rança Pública, Ricardo Lewan-
dowski, os ministros do STF 
Gilmar Mendes e Kássio Nunes 
Marques, ministros do STJ Luís 
Felipe Salomão e Mauro Cam-
pbell Marques, o procurador-ge-
ral da República, Paulo Gonet, o 
advogado-geral da União, Jorge 
Messias, o presidente do Tribu-
nal de Contas da União, Vital do 
Rêgo Filho, entre outros.

moção da segurança pública do 
estado, por meio de ações, par-
cerias e/ou serviços relevantes 
junto à Polícia Civil.

Confraternização
Após a solenidade, um almoço 

de confraternização foi realizado 
no Assador com a presença do go-

vernador Cláudio Castro, do se-
cretário Felipe Curi e do senador 
Flávio Bolsonaro, além de outros 
convidados e homenageados.

Lide Brasília: Ciro 
Nogueira fala sobre 
desafi os políticos 
para o futuro do país 

O senador Ciro Nogueira, presidente nacional 
do Partido Progressistas, foi o palestrante de mais 
uma edição do almoço-debate do Lide Brasília. O 
político foi recebido pelo anfi trião Paulo Octávio, 
presidente do grupo de líderes empresariais, e dis-
cutiu sobre a “Conjuntura política e seus desafi os 
para o futuro do Brasil”. Durante sua fala, reforçou 
o posicionamento da oposição liderada pelo PP 
em relação ao governo Lula. “Não faço oposição ao 
Brasil, faço oposição ao atual governo”, declarou.

Ainda no encontro, o vice-presidente do Me-
morial JK, o empresário André Kubitschek entre-
gou a coletânea com os discursos de seu bisavó, o 
ex-presidente Juscelino Kubitschek, ao senador. 
O almoço-debate reuniu empresários e políticos 
na mansão do empresário Fernando Cavalcante, 
vice-presidente da Nelson Wilians, no Lago Sul, 
em Brasília.
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Disseminadores de fake 
news se tornam réus
Primeira Turma aceitou denúncia contra o “núcleo 4”

Por Karoline cavalcante

A Primeira Turma do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
decidiu, por unanimidade, 
nesta terça-feira (6), tornar 
réus os sete denunciados pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) que compõem o 
“núcleo quatro” na investigação 
sobre a tentativa de golpe de 
Estado em 2022. Esse grupo é 
acusado de disseminar notícias 
falsas sobre as urnas eletrônicas, 
além de atacar instituições e au-
toridades brasileiras que tentas-
sem impedir a permanência do 
ex-presidente da República Jair 
Bolsonaro (PL) no poder.

Durante a sessão, o relator 
do caso, ministro Alexandre de 
Moraes, leu seu parecer e votou 
por acolher integralmente a de-
núncia, pelos crimes de tentativa 
de abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito, golpe 
de Estado, envolvimento em 
organização criminosa armada, 
dano qualificado e deterioração 
de patrimônio tombado.

Os acusados incluem mili-
tares da reserva e da ativa, além 
de civis com atuação política e 
institucional. São eles: os majo-
res da reserva do Exército Ail-
ton Gonçalves Moraes Barros e 
Ângelo Martins Denicoli; o en-
genheiro Carlos Cesar Moretz-
sohn Rocha, presidente do Ins-
tituto Voto Legal; o subtenente 
do Exército Giancarlo Gomes 
Rodrigues; o tenente-coronel 
Guilherme Marques de Almei-
da; o agente da Polícia Federal 
Marcelo Araújo Bormevet, e o 
coronel do Exército Reginaldo 
Vieira de Abreu.

Mais cedo, a subprocurado-
ra-geral da República, Cláudia 
Sampaio Marques, fez a defesa 
do recebimento da denúncia, 
destacando que todos os envol-
vidos utilizaram diversas estra-
tégias, inclusive com o apoio da 
estrutura da Agência Brasileira 

de Inteligência (Abin). Segun-
do ela, todos contribuíram 
ativamente para a tentativa de 
ruptura institucional. “Cada 
um agiu e concorreu para que 
houvesse um golpe de Estado, 
fazendo sua parte para alcançar 
esse objetivo comum”, declarou.

Em seguida, os advogados 
dos representados fizeram a leitu-
ra de seus argumentos de defesa. 
A maior parte das preliminares, 
porém, foram rejeitadas pelos 
magistrados. Segundo Moraes, 
pedidos como impedimento e 
suspeição do relator, ausência de 
provas, pesca probatória e indivi-
dualização da conduta já foram 
negados anteriormente.

Moraes

Como fez na análise dos 
outros núcleos, Moraes leu um 
item do seu voto destacando 
que há provas obtidas a partir 
da colaboração premiada do te-
nente-coronel Mauro Cid, ex-
-ajudante de ordens do ex-pre-
sidente Bolsonaro. No entanto, 
ressaltou que essas provas são 
complementadas por inúme-
ras outras, independentes e 

autônomas, “que corroboram, 
neste momento processual, a 
ampla materialidade e os indí-
cios suficientes de autoria”. Ele 
foi acompanhado pelos demais 
membros da Turma: Flávio 
Dino, Cristiano Zanin, Cár-
men Lúcia e Luiz Fux.

Para acelerar a tramitação 
do caso em que 40 pessoas fo-
ram indiciadas pela Polícia Fe-
deral, a PGR optou por enviar 
a denúncia em cinco grupos 
distintos para a análise da Su-
prema Corte. Os núcleos um e 
dois já foram acatados pelos mi-
nistros, também por unanimi-
dade. O próximo julgamento 
será o do “núcleo três”, previsto 
para 20 e 21 de maio — este é 
composto por 11 militares do 
Exército e um policial federal 
responsáveis pelo planejamen-
to de “ações táticas”.

Ficará faltando somente o 
“núcleo cinco”, que ainda não 
foi agendado e inclui somente 
o nome do economista Paulo 
Renato de Oliveira Figueiredo 
Filho, neto do general João Fi-
gueiredo, último presidente da 
ditadura militar.

Manifestação 
Enquanto o julgamento 

avança, apoiadores de Bolso-
naro organizam uma manifes-
tação nesta quarta-feira (7), 
em Brasília, pedindo anistia 
para presos e investigados pelos 
atos antidemocráticos do dia 8 
de janeiro de 2023 — quando 
manifestantes invadiram e de-
predaram as sedes dos Três Po-
deres. Batizado de “Caminhada 
Pacífica pela Anistia Humani-
tária”, o protesto está marcado 
para as 16h, com concentração 
na Torre de TV e destino final 
no Congresso Nacional.

Apesar de estar em recupe-
ração após 23 dias internado 
na Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) em decorrência de 
uma cirurgia intestinal, Bol-
sonaro afirmou que tentará 
participar do ato, organizado 
pelo pastor Silas Malafaia. 
“Caminhada pacífica em di-
reção ao Congresso Nacional. 
Tentarei estar presente se a si-
tuação de saúde do momento 
permitir. Pela anistia huma-
nitária!”, publicou o ex-presi-
dente nas redes sociais.

Rosinei Coutinho/STF

Voto de Moraes foi seguido pelos demais ministros da Primeira  Turma

Gilvan da Federal tem mandato 
suspenso por três meses
Por Karoline cavalcante

O Conselho de Ética da Câ-
mara dos Deputados aprovou, 
nesta terça-feira (6), a suspensão 
cautelar do mandato do depu-
tado Gilvan da Federal (PL-ES) 
por três meses, em razão de de-
clarações ofensivas dirigidas à 
ministra das Relações Institucio-
nais, Gleisi Hoffmann (PT). A 
decisão foi tomada por maioria 
dos membros do colegiado, que 
seguiram o parecer do relator, 
deputado Ricardo Maia (MDB-
-BA). O placar foi de 15 votos a 
favoráveis e quatro contrários.

Conduzida pelo presiden-
te do colegiado, deputado Leur 
Lomanto Júnior (União-BA), a 
reunião teve início pela manhã e 
durou mais de cinco horas.

Em sua manifestação, Maia 
— que propôs a redução da pu-
nição de seis meses recomendada 
pela Mesa Diretora da Câmara, 
para três meses — avaliou que 
essa é uma resposta “firme e sim-
bólica” à gravidade dos fatos, sem 
antecipar julgamento definitivo, 
resguardando-se o devido pro-
cesso legal e a ampla defesa.

“As manifestações ultrapas-
sam os limites da liberdade de 
expressão parlamentar, com 
ataques pessoais e desqualifica-
ção moral, por meio de termos 
ofensivos e desrespeitosos, que 
ferem a dignidade das autorida-
des atingidas e comprometem 
os valores institucionais da Câ-

mara dos Deputados”, declarou 
o parlamentar.

Defesa

Na apresentação de sua de-
fesa, Gilvan argumentou que 
não citou diretamente o nome 
de Gleisi Hoffmann, conside-
rando o processo “inepto” e 
precipitado.

“Instaurou-se um processo 
sancionador, desprovido de pro-
vas cabais a demonstrar a quebra 
de decoro do Reclamado, con-
substanciadas unicamente em in-
dícios que maculam a finalidade 
do objetivo traçado”, disse.

Antes de ser efetivada, cabe 
recurso à suspensão. O deputado, 

no entanto, informou que não 
recorrerá da decisão ao Plenário 
e assumiu o compromisso de um 
comportamento diferente.

“Voltarei mais forte do que 
nunca, combaterei o bom com-
bate, mas diferente do que vi-
nha acontecendo. Eu ando com 
essa bandeira verde e amarela 
com muito orgulho”, afirmou. A 
medida, porém, não impede a 
instauração de um posterior pro-
cesso disciplinar, que pode levar à 
perda permanente do mandato.

Relembre

As falas foram proferidas 
durante audiência do ministro 
da Justiça, Ricardo Lewando-

wski, na Comissão de Seguran-
ça Pública e Combate ao Crime 
Organizado, realizada no início 
da última semana. Na ocasião, 
Gilvan fez referências ao codi-
nome “Amante”, que teria sido 
atribuído à Gleisi numa plani-
lha da antiga empreiteira Ode-
brecht e disse que alguém com 
essa designação, devia ser “uma 
prostituta do caramba”.

Na mesma reunião, tam-
bém dirigiu ofensas a Lula, 
chamando-o de “descondena-
do” e acusando o governo de 
“importar corruptos”, fala que 
inflamou o ambiente e gerou 
um embate direto com o líder 
do PT na Câmara, Lindbergh 
Farias (RJ), que é marido de 
Gleisi. Ele reagiu chamando 
Gilvan de “desqualificado” e 
lembrando uma declaração re-
cente do parlamentar, na qual 
teria desejado a morte do atual 
presidente da República.

A Mesa Diretora da Câma-
ra, então, protocolou na última 
quarta-feira (30) um pedido 
que solicitava o afastamento do 
deputado por um período de 
seis meses. A prerrogativa, uti-
lizada de forma inédita, funda-
mentou que o representado rea-
lizou “insinuações abertamente 
ultrajantes, desonrosas e de-
preciativas” à ministra “em evi-
dente abuso das prerrogativas 
parlamentares, o que configura 
comportamento incompatível 
com a dignidade do mandato”.

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Gilvan não deverá recorrer da decisão 
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Reunião uniu governadores 
por projeto alternativo

União/PP: oposição, 
“ma non troppo”…

País Obstrução 

Lula

Para trás

Ibaneis

Pesquisas

Ciro Nogueira, portanto, 
demonstrou que, muito 
provavelmente, a União 
Progressista seguirá por 
um tempo com um pé 
em cada canoa. O que não 
significa que não incre-
mente seu plano de cons-
truir um projeto alterna-
tivo em 2026. Ciro narrou 
que recentemente houve 
uma reunião em sua casa 
com diversos represen-

tantes da oposição, inclu-
sive governadores como 
Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos-SP), Claudio Cas-
tro (PL-RJ), Romeu Zema 
(Novo-MG) e Ratinho Jú-
nior (PSD-PR). “Esses go-
vernadores, unidos, não 
tem chance de perderem 
a eleição”, apostou Ciro 
Nogueira. “Posso garantir 
é que não estaremos no 
palanque de Lula”. 

Convidado nesta terça-
-feira do almoço de Grupo 
de Lideranças Empresa-
riais do DF (Lide-DF), o lí-
der da minoria no Senado, 
Ciro Nogueira (PP-PI), um 
dos presidentes da União 
Progressista, federação 
que une seu partido ao 
União Brasil, fez um du-
ríssimo discurso de oposi-
ção. Usou do espaço para 
pregar a união de forças 
de centro e de direita para 
construir uma alternativa 

política ao presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva nas 
eleições de 2026. Obteve 
o apoio do governador 
do Distrito Federal, Iba-
neis Rocha (MDB). Ele só 
não disse quando é que 
a oposição da federação 
vai se dar na prática, com 
a entrega dos seus quatro 
ministérios, da presidên-
cia da Caixa e de outros 
cargos. Questionado pelo 
Correio Político, Ciro des-
conversou.

“Não somos oposição ao 
país. Somos oposição ao 
governo”, respondeu Ciro 
Nogueira. O presidente 
do PP só não esclareceu 
como se pode ser oposi-
ção ao governo fazendo 
parte dele. “Nunca traba-
lharemos contra a gover-
nabilidade do país”, acres-
centou o líder da minoria.

Nesse sentido, Ciro aca-
ba relativizando a tática 
de obstrução da oposi-
ção para forçar a urgên-
cia para a anistia pelo 8 
de janeiro. Tal obstrução, 
de forma total, poderia 
prejudicar projetos de in-
teresse do país e dos em-
presários. “Nessas pautas, 
estaremos presentes”.

Ciro acha mesmo que 
as circunstâncias – a bai-
xa popularidade, a união 
contrária, a idade e a saú-
de – poderão levar Lula a 
não disputar a eleição em 
2026. Ou disputar com 
poucas chances de vitó-
ria. “Não vamos ter o fator 
Lula na próxima eleição”, 
aposta.

Ciro já foi aliado do PT. Já 
apoiou no Piauí o hoje mi-
nistro do Desenvolvimen-
to Social, Wellington Dias. 
Ele afirmou, porém, que 
o Lula que apoiou já não 
existe mais. “Lula é hoje 
um homem com os olhos 
voltados para trás”, disse. 
“É hoje um homem res-
sentido e ultrapassado”.

Presente no almoço, Iba-
neis Rocha reforçou o 
discurso oposicionista. “O 
PT faz muito mal ao país”, 
disse o governador do DF. 
Ele criticou frase do go-
vernador da Bahia, Jerôni-
mo Rodrigues. “A grande 
maioria aqui estaria na 
vala pelo desejo dele”, afir-
mou o governador. 

Ciro Nogueira afirmou ter 
visto pesquisas qualita-
tivas que apontam Lula 
hoje como uma pessoa 
antiquada, fora do seu 
tempo. Ele comparou Lula 
a Getúlio Vargas no seu 
retorno. “Ultrapassado, 
não conseguiu governar 
da mesma forma”. Vargas 
suicidou-se em 1954.

Tony Oliveira/Agência Brasília

Rudolfo Lago/Correio da Manhã

Ibaneis: “O PT faz muito mal ao país”

Ciro fez duro discurso de oposição ao governo

POR RUDOLFO LAGO
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PDT rompe com Lula na 
Câmara e fica no Senado

Por Gabriela Gallo

Com a saída de Carlos Lupi 
do Ministério da Previdência 
Social, a bancada do PDT na 
Câmara dos Deputados anun-
ciou, nesta terça-feira (6), que 
deixará a base do governo fe-
deral. Tudo isso quatro dias 
após Lupi pedir demissão do 
ministério como consequên-
cia do esquema de fraudes na 
distribuição de benefícios de 
aposentados e pensionistas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS).

Será uma saída, no mínimo 
inusitada. Apesar do anúncio 
da bancada de deputados, o 
novo ministro da Previdência, 
Wolney Queiroz (PDT), per-
manece no cargo. E a bancada 
do partido no Senado Federal 
divergiu da decisão e anunciou 
que continuará na base do go-
verno. A bancada do partido 
na Câmara conta com 17 de-
putados federais, no Senado, 
são três representantes: os sena-
dores Weverton Rocha (MA), 
Ana Paula Lobato (MA) e Leila 
Barros (DF).

Independente
Apesar de ter deixado a base 

do governo federal, o líder da 
bancada na Câmara, deputado 
Mário Heringer (MG), desta-
cou que o PDT passa a ser uma 
sigla independente na Casa, e 
não irá para a oposição. Segun-
do o parlamentar, a decisão não 
se trata de uma “retaliação”, mas 
que o caso no INSS foi “o pingo 
d’água” que faltava para o parti-
do deixar o governo.

“Esse problema de relacio-
namento com o governo já vem 
há muito tempo. A questão do 
INSS, que é uma questão mui-
to importante para nós e para 
todos os brasileiros, foi, na ver-
dade, mais um episódio. Foi o 
pingo d’água que faltava. Não 
é retaliação”, afirmou Heringer.

“Apoiar o governo Lula não 
é problema nenhum para a gen-
te, até porque é o governo que 

está aí. E tem feito um traba-
lho que eu reputo bom para o 
Brasil. Mas o governo Lula não 
está dando, e não estava dando 
desde antes, a reciprocidade 
e o respeito que o PDT julga 
merecer”, completou o líder da 
bancada.

Eleição
Segundo o parlamentar, a 

legenda discutirá alternativas 
de candidaturas para a eleição 
presidencial de 2026. “O PDT 
na eleição anterior ofereceu al-
ternativa para a Presidência e a 
gente acha que podemos ofe-
recer alternativa também para 
2026”, declarou o Mário Herin-
ger, relembrando a candidatura 
de Ciro Gomes na eleição presi-
dencial de 2022.

Mesmo que o novo ministro 
de Previdência Social também 
seja do PDT, a mudança não 
foi bem avaliada pelo partido, 
especialmente porque o nome 
de Carlos Lupi não foi citado 
no relatório preliminar da Polí-
cia Federal (PF) e da Controla-
doria-Geral da União (CGU). 
A ministra de Relações Insti-
tucionais do governo, Gleisi 
Hoffmann, deve se reunir com 
a bancada nos próximos dias 
para tentar reverter a situação.

Já a bancada no Senado 
considerou a afinidade com 
o governo Lula no Senado, 
especialmente em termos de 
projeto para o país. Apesar 
das divergências, os senadores 
reiteraram que respeitam a de-
cisão dos colegas de partido na 
Câmara dos Deputados, e que a 
legenda segue unida.

Ressarcimento
O presidente do Institu-

to Nacional do Seguro Social 
(INSS), Gilberto Waller Jú-
nior, declarou que o ressarci-
mento de aposentados e pen-
sionista que tiveram parte de 
seus recursos descontados in-
devidamente por um esquema 
de fraude será feito de forma 
automática, segura e sem bu-
rocracia, diretamente pela 
instituição. Em entrevista à 
rádio CBN, nesta terça-feira 
(6), ele reiterou que o dinheiro 
será devolvido diretamente na 
conta em que os aposentados e 
pensionista recebem os benefí-
cios mensalmente.

“Uma das coisas que já foi 
definida é que eventual res-
sarcimento seja da instituição. 
Nada de Pix, nada de depó-
sito em conta e nada de sacar 
em banco”, destacou Gilberto 

Waller. “Da mesma conta que 
ele [aposentado ou pensionis-
ta] recebe, o seu benefício pre-
videnciário vai ser depositado. 
Por isso, eu peço para todos: 
não caia em outros golpes, não 
assine nada, não abra link, não 
acredite em ninguém que es-
teja vendendo facilidade”, ele 
reiterou.

Segundo o presidente do 
INSS, o próprio presidente 
Lula que pediu para que o ins-
tituto elaborasse uma maneira 
para que o processo de devo-
lução do dinheiro descontado 
seja fácil. Considerando que 
o dinheiro será devolvido na 
mesma conta que os benefi-
ciários recebem, o recurso será 
pago junto com o benefício do 
INSS, em folha de pagamento 
suplementar — uma folha de 
pagamento adicional, que é 
usada para cobrir pagamentos 
que não foram incluídos na fo-
lha principal.

Nesta segunda-feira (5), 
Waller já havia destacado que 
a devolução do dinheiro se 
dará a partir de bens dos gol-
pistas que foram apreendidos 
pela PF. Caso o valor não seja 
suficiente, outras alternativas 
serão estudadas para resolver 
a questão.

Presidente do INSS explica ressarcimento de recursos
Marina Ramos/Câmara dos Deputados

Heringer: demissão de Lupi foi o “pingo d’água” na relação com o governo

O parecer da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
que acaba com a reeleição para 
presidente da República, gover-
nadores e prefeitos sugeriu ex-
tinguir essa possibilidade a partir 
das eleições de 2028, estabelecen-
do um mandato de cinco anos.

A PEC pode ser votada nes-
ta quarta-feira (7) na Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado. Se for apro-
vado, o texto ainda deverá ser 
votado pelo plenário do Senado 
em dois turnos, com ao menos 
49 votos em cada um, e depois 
pela Câmara dos Deputados, 
também em dois turnos e com 
quórum qualificado.

Unificação
Além de acabar com a ree-

leição para todos os cargos do 
Poder Executivo, a proposta 
unifica as eleições gerais e mu-
nicipais. Hoje, há eleição a cada 
dois anos, ora para presidente, 
governadores, senadores, depu-
tados federais e estaduais, ora 
para prefeitos e vereadores.

A PEC também fixa o man-
dato de cinco anos para todos 
os cargos do Poder Executivo, 
deputados e vereadores. Já o 
mandato dos senadores seria 
ampliado de oito para dez anos, 
segundo o relatório do senador 
Marcelo Castro (MDB-PI).

Transição
Para unificar as eleições 

gerais e municipais a partir de 
2034, Castro sugere um perío-
do de transição para os eleitos 
em 2028 e 2030. Para os eleitos 
no pleito geral de 2026, não ha-
veria alteração.

Para os prefeitos eleitos em 
2028, o mandato tampão seria 
de seis anos, com novas eleições 
em 2034. Presidente, governa-
dores e deputados eleitos em 

2030, por sua vez, teriam um 
mandato de quatro anos duran-
te o período de transição; sena-
dores, de nove anos.

Apoio
Castro tenta destravar a vo-

tação no plenário do Senado 
até o fim do semestre. O fim da 
reeleição hoje conta com am-
plo apoio no Senado, incluindo 
o de cardeais da Casa, como 
Otto Alencar (PSD-BA), que é 

o presidente da CCJ, com boa 
parte das divergências sobre as 
regras de adaptação.

“Estamos propondo uma 
mudança estrutural importante 
para a política brasileira. O fim 
da reeleição visa tornar o pro-
cesso eleitoral mais justo, dimi-
nuir o uso da máquina pública 
em benefício próprio e fortale-
cer o princípio da alternância 
de poder”, disse Castro em nota 
nesta terça (6).

A PEC também altera a data 
da posse, hoje em 1º de janeiro. 
O relatório propõe a posse do 
presidente da República em 5 
de janeiro e a de governadores 
em 6 de janeiro.

Reeleição
A possibilidade de reelei-

ção para ocupantes de cargos 
do Executivo foi aprovada pelo 
Congresso a partir de uma 
emenda à Constituição em 
1997.

A legislação entrou em vigor 
imediatamente, aplicando-se já 
ao pleito subsequente. O prin-
cipal beneficiário foi o então 
presidente Fernando Henrique 
Cardoso, eleito anteriormente 
à inclusão dessa possibilidade 
na Constituição em seu primei-
ro mandato.

Thaísa Oliveira 
(Folhapress)

CCJ do Senado propõe fim da 
reeleição com mandato maior

Saulo Cruz/Agência Senado

Marcelo Castro é o relator da proposta 
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Presidente usa viagem para 
tentar resolver disputas

Governo conta com 
Alcolumbre para esfriar CPMI

A dolorosa No freezer

Bolsonaro

Cebap

Lula

‘Benefícios’

O presidente Lula espera 

resolver as pendências e 

liquidar as faturas na via-

gem para Rússia e China, 

prevista para ser iniciada 

na noite de ontem. Alco-

lumbre e Silveira fazem 

parte da sua comitiva.

Os descontos irregulares 

de segurados do INSS não 

começaram no atual go-

verno, mas Lula não quer 

saber de CPI, tradicional 

arma da oposição. Avalia 

que será o maior prejudi-

cado mesmo com a apu-

ração, pelo Congresso, de 

crimes cometidos duran-

te o mandato de Jair Bol-

sonaro. 

Para tentar barrar a pres-

são bolsonistas, o  Planal-

to vai insistir que não faz 

sentido instalar CPI se a 

Polícia Federal tem feito 

seu trabalho.

O governo confia que o 
presidente do Senado, 

Davi Alcolumbre (União-

-AP), colocará a CPMI do 

INSS na mesma geladeira 

em que o presidente da 

Câmara, Hugo Motta (Re-

publicanos-PB), guardou 

o pedido de urgência para 

o projeto de anistia.

Para ser instalada, uma 

comissão mista de inqué-

rito precisa ser apresen-

tada em sessão conjunta 

do Congresso Nacional, o 

que depende de convoca-

ção por Alcolumbre — ele 

não tem prazo para tomar 

esta providência.

Em 2021, Rodrigo Pa-

checo (PSD-MG), então 

presidente do Senado, 

levou quase três meses 

para instalar a instalação 

da CPI da Covid. Só fez a 

leitura do requerimento 

depois de obrigado pelo 

ministro Luís Roberto 

Barroso, do  Supremo Tri-

bunal Federal.

O Planalto sabe, porém, 

que o favor de Alcolumbre 

não sairá de graça, que o 

presidente do Senado vai 

exigir ser recompensado. 

Deve subir ainda mais o 

sarrafo relacionado à no-

meação de diretores de 

agências reguladoras, 

que precisam ser sabati-

nados por senadores.

Padrinho de indicações 

para agências na área de 

energia, Alcolumbre não 

aceita nomes apresenta-

dos pelo ministro de Mi-

nas e Energia, Alexandre 

Silveira. Para pressionar o 

governo, não marca saba-

tinas nem para o preen-

chimento de cargos em 

outras agências.

Diante da exigência de 

apresentação de um 

comprovante da decisão 

do pai de aderir à entida-

de, o funcionário deixou 

de responder. Em 2022, 

no governo Bolsonaro, o 

Cepab ganhou do INSS o 

direito de descontar 2,5% 

de aposentados ao longo 

de cinco anos.

O filho de um nonagená-

rio descobriu ontem que 

desde abril de 2024 o Ce-

bap, Centro de Estudo dos 

Benefícios dos Aposenta-

dos e Pensionistas, des-

conta R$ 45,00 mensais 

da aposentadoria de seu 

pai. A entidade é uma das 

investigadas pelo roubo 

de segurados do INSS.

O acordo foi feito em 23 

de dezembro, nove dias 

antes de Bolsonaro deixar 

o governo. Em janeiro de 

2024, com Lula no Planal-

to, Andre Paulo Fidelis, 

pelo INSS, e Edmar Poli-

carpo Júnior, pelo Cepab, 

assinaram  um termo adi-

tivo e o desconto passou a  

ser de R$ 45,00.

Em contato com o Cebap, 

o filho exigiu o fim dos 
descontos e a devolução 

do dinheiro. Um funcioná-

rio disse ter feito o cance-

lamento da suposta ade-

são mas disse a grana não 

seria devolvida porque o 

segurado tivera acesso 

a “benefícios” oferecidos 

pela entidade.

Joédson Alves/Agência Brasil

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

Alexandre Silveira: voos com Lula e Alcolumbre

Lula sabe que senador cobrará pelo favor

POR FERNANDO MOLICA
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Conab prevê alta de 2,7% da 
produção de café em 2025

Na véspera da decisão do 
Copom, prêmios sobem 

CORREIO ECONÔMICO

Impacto menor Cautela

Embraer

Produtividade

Receita

Regularidade

A produção de café no 
Brasil deverá crescer 2,7% 
na safra 2025, na compa-
ração com o volume re-
gistrado no ano anterior. 
Com isso, a expectativa é 
de uma colheita de 55,7 
milhões de sacas.  

Caso as previsões se-
jam confirmadas, será “o 
maior já registrado para 
um ano de baixa biena-
lidade, superando em 

1,1% a colheita registrada 
em 2023”, conforme o 2º 
Levantamento da Safra 
de Café 2025, divulgado 
nesta terça-feira (6) pela 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab). 

Em termos de área to-
tal destinada a esta pro-
dução, o aumento esti-
mado é 0,8%, chegando a 
2,25 milhões de hectares, 
informou a Conab. 

Na véspera das decisões 
dos BCs tupiniquim e 
ianque sobre os respecti-
vos juros básicos da eco-
nomia, na chamada ‘Su-
perquarta’, títulos, como 
o Tesouro Direto, pagam 
mais ao investidor, pois 
o mercado já precificou 
que o Copom, ao cabo da 
reunião dessa quarta-fei-
ra (7), deverá elevar, de 
14,25% ao ano (a.a) para 
14,75% (a.a.), Selic).  

A elevação do prêmio 

decorre da expectativa 
de alta da Selic, não só 
na reunião dessa sema-
na do colegiado, mas nas 
próximas, como admitiu 
o presidente do BC, Ga-
briel Galípolo, em decla-
rações recentes.

No leilão dessa terça-
-feira (6), o Tesouro Nacio-
nal  vendeu a totalidade 
do lote de mais de 1 mi-
lhão de títulos atrelados 
à inflação (Tesouro IPCA+) 
para três vencimentos.

A despeito da subida dos 
juros pagos pelos títulos 
do Tesouro, estes tendem 
a ser menos impactados 
pelo exterior, pois cresce a 
oferta de papéis no mer-
cado primário. Às 14h, o 
papel prefixado com ven-
cimento em 2028 pagava 
13,65%, acima dos 13,51% 
pagos na quarta.

Já os juros de títulos atre-
lados ao IPCA que vencem 
em 2029 foram a 7,48%, 
ante os 7,38%, da véspera. 
Aqueles com vencimento 
em 2040 pagava 7,30%, 
acima dos 7,28% da ses-
são anterior. Recomenda-
-se cautela ao investidor 
para papéis mais longos, 
de maior risco.

A fabricante brasileira de 
aviões Embraer anunciou 
perdas de R$ 428,5 mi-
lhões no 1º trimestre nesta 
terça-feira (6), acima dos 
R$ 63,5 milhões de preju-
ízo no mesmo período do 
ano passado, mas ressalva 
que “esses resultados não 
foram afetados pelas tari-
fas impostas pelos EUA”.  

Segundo a Conab, a esti-
mativa da safra decorre, 
principalmente, à recu-
peração de 28,3% nas pro-
dutividades médias das 
lavouras do café conilon, 
também conhecido como 
robusta. A expectativa 
para esta espécie é de um 
total recorde de 18,7 mi-
lhões de sacas. 

Os primeiros três meses 
do ano têm sido histori-
camente fracos para os 
lucros da fabricante bra-
sileira, que, no entanto, al-
cançou sua maior carteira 
de pedidos de todos os 
tempos, avaliada em US$ 
26,4 bilhões (R$ 150 bi).A 
empresa, dispõe de uma 
receita de R$ 6,4 bi.

“Este resultado se deve, 
sobretudo, à regularidade 
climática durante as fases 
mais críticas das lavouras, 
que beneficiaram floradas 
positivas, e a boa quanti-
dade de frutos por rose-
tas”, destacou a Conab. 
Mais afetado pela bienali-
dade, o café arábica redu-
zirá a colheita em 6,6%. 

Coopeavi

bmcnews

Conab: maior resultado em ano de baixa bienalidade

Títulos públicos ‘surfam’ na alta provável da taxa Selic

Produtividade industrial cai 
pelo quinto ano consecutivo
De acordo com pesquisa da CNI, setor perdeu eficiência, de novo

Por marcello Sigwalt

Como resultado lógico do 
aumento firme das horas tra-
balhadas, em detrimento da 
produção, a indústria amargou, 
pela quinta vez consecutiva, re-
cuo de produtividade em 2024.

É o que mostra a pesquisa 
da Produtividade da Indústria, 
elaborada pela CNI (Confede-
ração Nacional da Indústria), 
ao constatar que o setor per-
deu eficiência.

Enquanto as horas trabalha-
das avançaram 4,5%, a expan-
são do volume produzido não 
passou de 3,7%. A produtivida-
de industrial, no ano passado, 
caiu 9%, ante 2019. 

O economista da CNI, Vi-
nicius Nonato, observa que a 
demanda por bens manufatu-
rados cresceu em 2024, com 
elevação das horas trabalhadas, 
além da contratação de novos 
trabalhadores.

“Ao contratar novos tra-
balhadores, demanda-se tem-
po de treinamento até que se 
tornem mais produtivos, por 
isso, no curto prazo, a produ-
ção cresce menos que as horas 

trabalhadas. Esse efeito contri-
buiu para o quadro em 2024”, 
destaca Nonato.

Em que pese a disparidade 
entre as horas trabalhadas e a 
produção, a produtividade, po-
rém, não acusou retração nos 
dois últimos trimestres do ano 
passado, a ponto de a medida 
de produtividade por trabalha-
dor (volume produzido dividi-

do pelo número de trabalha-
dores), ter concluído o ano no 
‘positivo’: +1,4%.

Em 2022, houve queda na 
produção (-0,4%), com alta 
das horas trabalhadas (2,5%). 
Já em 2023, houve queda 
mais acentuada na produção 
(-1,1%) do que nas horas tra-
balhadas (-0,8%).

Para o economista da CNI, 

o cenário de 2024 refletiu os in-
vestimentos em modernização 
produtiva, estimulados pelo 
plano Nova Indústria Brasil 
(NIB), que induziram à expan-
são das contratações. 

Em 2025, todavia, o setor 
pode ser afetado pela alta da 
Selic, o que aumenta o risco 
de restrição do ritmo do in-
vestimento.

José Paulo Lacerda - CNI

Mais horas trabalhadas e menos produção: nova queda da produtividade industrial

O Ibovespa mostrou estabi-
lidade, entre leves ganhos e per-
das ao longo da sessão desta ter-
ça-feira, 6, sem se curvar à piora 
vespertina em Nova York, onde 
os principais índices acioná-
rios mostravam baixa de 0,77% 
(S&P 500), 0,87% (Nasdaq) e 
0,95% (Dow Jones) no fecha-
mento desta terça-feira que 
precede decisões sobre juros 
nos Estados Unidos e no Brasil. 

Aqui, o Ibovespa bus-
cou 0,02% de alta, aos 
133.515,82 pontos, entre 
mínima de 133.260,24 e má-
xima de 134.135,29 pontos, 
com giro a R$ 22,2 bilhões. 
Na semana, o Ibovespa re-
cua 1,20% e, no agregado 
das três primeiras sessões 
do mês, cai 1,15% – no ano, 
avança 11,00%.

À exceção dos grandes ban-
cos, em correção após um mês 
de abril favorável ao setor finan-
ceiro, o dia foi de recuperação 
para Petrobras (ON +1,57%, 

PN +1,65%) e de estabilidade 
para Vale ON (+0,08%), a ação 
de maior peso individual no 
Ibovespa. Na ponta ganhadora 
do índice, TIM (+6,77%), Bra-
va (+6,74%), PetroReconcavo 
(+4,26%) e Prio (+4,23%) – 
três papéis do setor de petróleo 
e gás, favorecido pela retomada 

do Brent (+3,19%) e do WTI 
(+3,43%) nesta terça-feira.

No lado oposto do Iboves-
pa, Pão de Açúcar, em queda 
de 20,21% após o balanço 
trimestral da noite anterior – 
além do desmonte de posições 
no papel -, seguido por BB Se-
guridade (-7,44%) – que tam-

bém anunciou números tri-
mestrais -, Minerva (-6,36%) e 
CVC (-5,94%).

No quadro mais amplo, as 
atenções estão voltadas para o 
Copom da quarta-feira quando 
a Selic deve voltar a ser elevada, 
em meio ponto porcentual, a 
14,75% ao ano. “Bolsa vem de 
sequência bem positiva nas úl-
timas semanas, em que renovou 
as máximas do ano, e ainda há 
potencial para reprecificação, 
com o fechamento observado 
especialmente nas taxas mais 
longas na curva de juros”, diz 
Felipe Moura, analista da Fi-
nacap Investimentos, destacan-
do a relativa descompressão 
na perspectiva para o fiscal e a 
inflação ante o que se observava 
no começo do ano.

Apoiando a recuperação das 
ações de Petrobras na sessão, os 
contratos futuros do petróleo 
dispararam nesta terça-feira, 
recuperando as perdas das últi-
mas duas sessões.  

ibovespa descola de nova York: +0,018% 
Bora Investir B3

Bolsa brasilis descola dos EUA e garante a estabilidade

copom e Treasuries ‘derrubam’ futuros

Serviços descem a 48,9 pontos em abril

Os juros futuros interme-
diários e longos acentuaram 
queda no período da tarde 
desta terça-feira (6), tendo 
a inversão dos rendimentos 
dos Treasuries para o negati-
vo – após leilão do T-note de 
10 anos sólido – como catali-
sador. Já o vértice mais curto 
manteve o viés negativo que 
registrava desde cedo, com 
ajustes na véspera da decisão 
do Comitê de Política Mone-
tária (Copom) e tendo como 

contraponto a alta do dólar.
No fim da tarde, as taxas 

mostravam 76% de chance de 
uma alta de 50 pontos-base 
da Selic na reunião de maio 
(para 14,75% ao ano), e 24% 
de alta de 25 pontos-base. Em 
linha, a Pesquisa do Projeções 
Broadcast mostra que ampla 
maioria (56 de 59 casas) do 
mercado prevê a taxa básica 
de juros a 14,75% no Copom 
desta semana.

Às 17h05, a taxa de De-

pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 estava 
em 14,700%, de 14,729%, e 
a para janeiro de 2027 marca-
va 13,965%, de 14,049% no 
ajuste anterior. O vencimento 
para janeiro de 2029 recuava 
para 13,540%, de 13,699% no 
ajuste anterior.

A queda mais acentuada 
dos vértices intermediários 
e longos começou principal-
mente após os rendimentos da 
T-note de 10 anos e do T-bond 

de 30 anos inverterem o sinal e 
firmarem queda, depois leilão 
do Tesouro dos EUA com de-
manda acima da média.

“Teve mudança por con-
ta do leilão de T-notes de 10 
anos saindo a 4,342%, quando 
antes estava sendo negociado 
a 4,354%, então há um movi-
mento geral na curva lá fora” 
que respinga para os juros do-
mésticos, comenta o econo-
mista-chefe da Porto Asset, 
Felipe Sichel. 

O índice dos gerentes de 
compras (PMI, na sigla em 
inglês) sobre a atividade do se-
tor de serviços do Brasil caiu 
de 52,5 pontos em março para 
48,9 em abril, de acordo com 
dados divulgados pela S&P 
Global nesta terça-feira (6). 
Foi a primeira vez desde janeiro 
que o indicador fica abaixo dos 
50 pontos, o que aponta para 
contração da atividade.

Segundo a S&P, os partici-
pantes da pesquisa relataram que 

a concorrência, os entraves finan-
ceiros e um ambiente de deman-
da em desaceleração contribuí-
ram para essa queda da atividade.

Em nota, a Diretora As-
sociada de Economia da S&P 
Global Market Intelligence, 
Pollyanna de Lima, destacou 
que houve “contrações claras” 
nas entradas de novos negócios 
e na atividade do setor de servi-
ços como um todo.

“Apesar de terem diminuí-
do pelo segundo mês consecu-

tivo, as pressões inflacionárias 
permaneceram historicamente 
elevadas. As empresas citaram 
a fragilidade cambial como o 
principal fator responsável pelo 
aumento das despesas, com os 
custos de alimentos, combus-
tíveis, materiais e aluguéis au-
mentando”, detalha ela.

A despeito do cenário atual 
negativo, com inflação persis-
tente e juros altos, Lima obser-
va que os empresários da área 
se mostraram “um pouco mais 

otimistas” em relação às pers-
pectivas para o setor à frente, na 
comparação com o sentimento 
captado em março.

PMI Composto

A S&P Global também 
reportou que o PMI compos-
to, que mede a atividade dos 
setores industrial e de serviços 
conjuntamente, recuou de 52,6 
pontos em março para 49,4 
pontos agora, também indican-
do contração para a atividade.

POR MARCELLO SIGWALT
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CORREIO ESPORTIVO

João Félix

Muro pichado Vitinho

Demitido

FINALISTA
Na semifinal 
mais elétrica da 
Champions Le-

ague, a Inter de 
Milão acabou 
com o sonho da 
Tríplice Coroa do 
Barcelona, elimi-
nando os espa-

nhóis com um 
4x3 insano. Após 
um jogo de ida 

igualmente espetacular, 
que terminou empatado 
em 3x3, as duas equipes 

foram ao San Siro, em Mi-
lão, para definir o primeiro 
finalista da Champions.
Durante o tempo regular, a 
partida foi bem dividida. O 
primeiro tempo foi domi-

nado pela Inter, que abriu 
o placar com Lautaro Mar-
tínez. No último minuto 
do primeiro tempo, Çalha-

noglu converteu o pênalti, 
concretizando o 2x0.

Na volta do intervalo, o Bar-
celona dominou. Eric Garcia 
e Dani Olmo empataram. E 
Raphinha fez o terceiro aos 
47. Porém, Acerbi empatou 
o jogo nos acréscimos, repe-

tindo o 3x3.
Na prorrogação, Frattesi fez 
o 4x3, classificando a Inter 
para a final em Munique. 
Agora, os italianos esperam 
o resultado de PSG X Arse-

nal, que acontece hoje às 
14h, para conhecer o adver-
sário na grande final.

Emprestado ao Milan, o 
português João Félix está 
na mira do Flamengo. Po-

rém, a missão não será fácil, 
já que o craque de 24 anos 
pertence ao Chelsea, adver-
sário do clube no Mundial, 
e tem mercado na Europa.

O estádio Nilton Santos 
amanheceu na terça (6) 
com muros pichados com 
mensagens de ordem con-

tra o acionista majoritário do 
Botafogo John Textor, além 
de pedirem a demissão do 
técnico Renato Paiva.

Com a lesão de German 
Cano, o Fluminense quer 
reforçar o ataque. Com 
isso, o principal alvo é Vi-
tinho, ex-Flamengo, que 
está no Al-Ettifaq, da Ará-

bia Saudita. Seu contrato 
termina no meio do ano.

No centro das polêmicas 
após agredir um torcedor 
em Brasília, o segurança 
Betinho foi demitido do 
Vasco. O clube havia anun-

ciado seu afastamento para 
apurar o caso, mas agora 
consumaram a demissão.

Inter de Milão

Frattesi fez o gol na prorrogação

CORREIO NO MUNDO

Friedrich Merz

Família Real IA pode ajudar

Desumano

SEGREGAÇÃO
O Departamento 
de Justiça dos Es-

tados Unidos en-

cerrou na semana 
passada um acor-
do contra a segre-

gação racial esco-

lar em um distrito 
no estado da Lou-

isiana, no sul do 
país. Autoridades 
do governo Trump 
afirmaram que a manuten-

ção da medida era um “erro 
histórico” porque o local já 
fez a integração dos alunos 
há algumas décadas.

O acordo cancelado ti-
nha sido feito pelo depar-
tamento em 1966 com o 
distrito de Plaquemines, 
na Lousiana. A Suprema 
Corte decidiu em 1954 que 
a segregação racial na edu-

cação é inconstitucional, 
mas diversos municípios 
no sul do país se recusa-

ram a tomar medidas para 

combater a questão. Por 
isso, na década seguinte, o 
Departamento de Justiça 
passou a mover ações con-

tra esses distritos exigindo 
providências.

Até hoje, dezenas de 
locais seguem ordens da 
Justiça sobre a integração 
nas escolas. Elas podem ser 
revogadas quando os distri-
tos provam que eliminaram 
a segregação e as suas con-

sequências.

Friedrich Merz foi confir-
mado pelo Parlamento da 
Alemanha como o novo 
primeiro-ministro do país. 
Opositor do agora ex-pre-

miê Olaf Scholz, Merz é um 
líder conservador com car-
reira no mundo corporati-
vo e no sistema bancário.

Respeitando a tradição 
da Família Real Britânica, 
o rei Charles III e a rainha 
Camilla inauguraram seus 
retratos pintados. Eles fi-

carão expostos na Galeria 
Nacional até junho, quan-

do serão transferidos para 
o Palácio de Buckingham.

O crescimento do índice de 
desenvolvimento humano 
(IDH) registrou o nível mais 
baixo desde 1990. Segun-

do a ONU, a inteligência 
artificial tem potencial de 
retomar o ritmo do avanço 
da humanidade na saúde, 
educação e renda.

O plano de Israel de des-

manche da ajuda huma-

nitária na Faixa de Gaza foi 
severamente condenado 
pela ONU, que já vem cri-
ticando as ações de Israel 
há meses. O alimento para 
crianças na região é escas-

so desde março.

Reuters/Folhapress

EUA revogou acordo de inclusão

Vaticano dá início ao conclave

Polêmica da CBF vai ao STF

Cardeais pediram paz na última reunião antes de início da votação

Deputada pede que Ednaldo seja deposto por suposta assinatura falsa

Cardeais no Vaticano pedi-
ram paz na Ucrânia e no Orien-
te Médio na terça (6), na última 
reunião antes de se reunirem 
para o conclave, que começará 
nesta quarta (7).

“Fazemos um chamado a 
todas as partes implicadas para 
que cheguem a um cessar-fogo 
permanente o quanto antes e 
negociem, sem condições pré-
vias nem mais atrasos, a paz 
há muito desejada pelos povos 
atingidos e pelo mundo intei-
ro”, afirmaram, segundo decla-
ração divulgada pela Santa Sé.

Os encontros acontecem 
quase diariamente desde que o 
papa Francisco morreu, há duas 
semanas. Durante as reuniões, 
os cardeais compartilham pon-
tos de vista sobre as prioridades 
da Igreja para o conclave. Eles já 
conversaram sobre as finanças 
do Vaticano, os escândalos de 
abuso sexual na instituição e a 
unidade da Igreja.

Na desta terça, a discussão 
se concentrou nas reformas de 
Francisco que devem ser levadas 
adiante, como os avanços na le-
gislação sobre abuso sexual e em 
questões econômicas da Cúria 
Romana, diz o site oficial do Va-
ticano. Os cardeais também con-
versaram sobre o perfil do pró-
ximo papa, que deveria ser “um 
construtor de pontes, um pastor, 
um mestre da humanidade e o 
rosto de uma Igreja Samaritana”.

A reunião de segunda já 
havia reunido 170 cardeais, 
incluindo 132 dos 133 que 
podem votar para escolher o 
próximo papa; ou seja, aque-
les com menos de 80 anos. De 
acordo com o porta-voz da San-
ta Sé, Matteo Bruni, houve cer-
ca de 20 intervenções ao longo 
do encontro.

Os religiosos falaram sobre 
as divisões dentro da Igreja, a 
importância de apoiar a fé dos 
migrantes e debateram confli-
tos armados em curso, temas 
prioritários para Francisco. O 
argentino defendeu migrantes 
com frequência ao longo de seu 
papado e, no último ano, ligou 
todos os dias para uma paró-
quia na Faixa de Gaza, palco 
de uma guerra entre Hamas e 
Israel, para demonstrar apoio.

Foi tema de debate ainda a 
dificuldade em conhecer outras 
culturas sem fazer julgamentos 
a partir dos próprios costumes. 
A questão também tangencia o 
papado de Francisco, o primei-
ro líder católico em 1.200 anos 
a ter nascido fora da Europa e o 
primeiro, na história, da Amé-
rica do Sul.

O pontífice foi responsá-
vel pela nomeação de 80% dos 
cardeais que devem escolher o 
novo papa - grupo que vai for-

mar o conclave mais diverso da 
história em termos de naciona-
lidade, com cardeais proceden-
tes de 70 países. Essa pluralida-
de faz analistas esperarem uma 
reunião mais longa do que a 
que elegeu Bento 16, em 2005, 
e Francisco, em 2013, que leva-
ram dois dias.

Na reunião desta segun-
da, aliás, os cardeais já haviam 
delineado a figura de um papa 
pastoral dentro da perspectiva 
de diálogo e construção de re-
lações com diferentes mundos 
religiosos e culturais. “Um pas-
tor próximo à vida real das pes-
soas”, afirma a ata do encontro. 
“Deve estar presente, ser próxi-
mo, capaz de ser ponte e guia.”

Nesta terça-feira os car-
deais começam a se instalar 
na residência de Santa Marta 
e outras dependências do Va-
ticano, onde permanecerão 
isolados do mundo até elege-
rem o sucessor de Francisco. 

O elevado número de votantes 
fez com que Santa Marta ficas-
se pequena e fosse necessário 
habilitar um edifício vizinho.

O conclave começará na 
quarta (7). Nesse dia, a partir 
das 15h locais (10h no Bra-
sil), serão cortados os sinais 
telefônicos no interior do 
Vaticano para isolá-los de in-
fluências externas.

“Há vários perfis, muitas 
personalidades que poderiam 
ser escolhidas. Eu diria que pelo 
menos cinco ou seis”, afirmou o 
cardeal e arcebispo de Argel, 
Jean-Paul Vesco, ao jornal ita-
liano Corriere della Sera. “Há 
os candidatos, por assim dizer, 
naturais, aqueles que já são co-
nhecidos por seu papel e sua 
personalidade. E depois estão 
os que intervêm e te fazem pen-
sar: ‘ele é forte’. Mas não há ne-
nhum que ofusque os demais, 
nenhum do qual se possa pen-
sar: ‘será ele’”, segundo Vesco.

por Igor siqueira (Folhapress)

A deputada Daniela do 
Waguinho (União Brasil-RJ) 
entrou com um pedido no Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
para gerar o afastamento do 
presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues. A discussão é no 
mesmo processo do Supremo 
relatado pelo ministro Gilmar 
Mendes que devolveu Ednaldo 
ao cargo em janeiro de 2024, 
graças a uma liminar.

O argumento da deputada 
se baseia na alegação de que 
houve uma falsificação de assi-
natura no acordo mais recente 
envolvendo dirigentes da CBF 
que é crucial para a estabilidade 
política na entidade.

A suspeita é direcionada à fir-
ma do Coronel Nunes, ex-presi-
dente interino da CBF e que era 
um dos vices no mandato passado.

Até o momento, a CBF não 
se pronunciou sobre o caso.

Independentemente do 
novo pedido, a retomada do 
julgamento desse processo está 
marcada para o dia 28 de maio.

Daniela do Waguinho é 
ex-ministra do governo Lula e 
cuidou da pasta do Turismo.

A parlamentar levou ao 
STF, inclusive, um parecer téc-
nico de uma perita que analisou 
a assinatura do Coronel Nunes.

O exame grafodocumen-
toscópico (que busca verificar 
autenticidade de algo escrito) já 
foi usado pelo vereador do Rio 
Marcos Dias (Podemos), em 
uma denúncia sobre o mesmo 
fato feita ao Ministério Público 
do Rio (MP-RJ), nesta semana.

Nunes é um dos que fecha-
ram acordo na Justiça do Rio 

no processo que originou toda 
a discussão sobre a validade da 
primeira eleição de Ednaldo 
Rodrigues, em 2022.

Como o Coronel Nunes e 
outros cartolas (Fernando Sar-
ney, Rogério Caboclo, Castellar 
Neto, Gustavo Feijó e a Federa-
ção Mineira de Futebol) entra-
ram em consenso com a CBF de 
Ednaldo - segundo documento 
firmado por todos eles - a briga 
foi dada como encerrada no STF.

A princípio.
Só que nasceu uma suspei-

ta sobre as condições de saúde 
do Coronel para firmar o do-
cumento.

A raiz da questão é um lau-
do de Jorge Pagura, neurocirur-
gião que operou Nunes e faz o 
tratamento de um tumor no 
cérebro do dirigente. Pagura, 
inclusive, é presidente da co-
missão médica da CBF.

Em 2023, o médico apon-

tou que Nunes estava com 
déficit cognitivo, após passar 
por uma cirurgia considerada 
agressiva.

O laudo de Pagura foi usado 
em uma ação judicial, no Pará, 
para interromper o desconto de 
pensão alimentícia da aposen-
tadoria do Coronel.

Os dirigentes de federações 
que frequentam a CBF sabem 
que a situação de saúde do 
Coronel Nunes não é simples. 
Nesse contexto de dúvida sobre 
o estado de saúde de Nunes, a 
assinatura dele no acordo foi 
analisada pela perita Jacqueline 
Tirotti, que atua em processos 
no Tribunal de Justiça do Dis-
trito Federal (TJDF).

O resultado da análise 
apontou “impossibilidade de 
vinculação do punho” do Co-
ronel às assinaturas dos docu-
mentos analisados.

Ela ainda apontou “fragili-
dade do documento questiona-
do” - o acordo entre os dirigen-
tes sobre o processo envolvendo 
a eleição de Ednaldo na CBF.

O assunto já estava circu-
lando em Brasília desde a se-
mana passada, tanto é que o 
deputado Sargento Gonçalves 
(PL-RN) pediu uma audiência 
pública sobre o caso na Comis-
são de Esporte da Câmara. O 
requerimento dele será votado 
nesta quarta-feira (7).

A tentativa assinada por 
Daniela do Waguinho é causar 
um efeito cascata que culmine 
com a saída de Ednaldo Rodri-
gues da CBF.

Como? Invalidando o acor-
do na Justiça do Rio e, conse-
quentemente, a homologação 
dele no STF.

Slconde via Wikimedia Commons

Rafael Ribeiro / CBF

Cardeais rezaram por paz no Oriente Médio e na Ucrânia antes de darem início ao conclave

Ednaldo Rodrigues pode ser deposto da presidência da CBF



8 Quarta-feira, 7 de Maio de 2025EspEcial

Perdas na Receita atingem 
mais os aposentados

Sindicato se reúne nesta quarta-feira para novos posicionamentos

por Gabriela Gallo

N
esta quar-
ta-feira (7), 
o Sindicato 
Nacional dos 
A u d i t o r e s 

Fiscais da Receita Federal do 
Brasil (Sindifisco Nacional) 
se reúne em uma assembleia 
nacional com as delegacias 
sindicais internas para dis-
cutirem e votarem, de forma 
online, as moções da greve. 
Moções em sindicatos são de-
clarações formais de uma po-
sição, apoio, protesto ou opi-
nião sobre um determinado 
assunto, que é aprovada pela 
assembleia geral dos sindica-
lizados. A categoria está há 
mais de 150 dias de greve.

Os auditores-fiscais e ana-
listas-fiscais da Receita Fede-
ral reivindicam reestruturação 
de carreira e reajustes na remu-
neração dos cargos. Contudo, 
o Ministério da Gestão e Ino-
vação em Serviços Públicos 
(MGI) não manifestou que irá 
abrir uma mesa de negociação 
da categoria, alegando que o 
bônus de eficiência – parcela 
adicional à remuneração que 
tem o objetivo de incentivar 
o desempenho e a produtivi-
dade dos servidores – já é um 
reajuste salarial. No meio das 
negociações entre os funcio-
nários da Receita, o MGI e o 
Ministério da Fazenda, o Sin-
difisco ainda aguarda uma res-
posta do Coordenador do Co-
mitê Gestor do Programa de 
Produtividade, o secretário da 
Receita, Robson Barreirinhas, 
quanto ao ofício encaminha-
do pelo sindicato solicitando 
a revogação das resoluções nº 
7 e nº 8, que alteram o cálculo 
do bônus de eficiência para au-
ditores fiscais.

Como vem sendo detalha-
do pelo Correio da Manhã, 
no dia 30 de abril, o Comitê 
Gestor do Programa de Pro-
dutividade da Receita Federal 
do Brasil, vinculado ao Mi-
nistério da Fazenda, anun-
ciou alterações no cálculo do 
bônus de eficiência para audi-
tores fiscais. Antes, o teto do 

Bônus Mensal de Eficiência 
dos auditores fiscais era de 
R$ 7 mil. Com as mudanças 
anunciadas, o teto do bônus 
mensal passa a ser de R$ 6,3 
mil, uma perda de 10% (R$ 
700) para a categoria.

Aposentados
E no caso dos servidores 

aposentados, a perda é ainda 
maior, já que eles não recebem 
o benefício integralmente. De 
acordo com cálculo do Sin-
difisco Nacional, o impacto 
será de até R$ 1,5 mil por mês. 
Atualmente, os auditores-fis-
cais aposentados, recebem o 
percentual de 35% do bônus 
de eficiência. Esse corte inten-
sificou a atuação de auditores 
ativos e aposentados na greve.

Ao Correio da Manhã, o 
diretor adjunto de Assuntos 
de Aposentadoria do Sindifis-
co Nacional, Luiz Fernando 
Del Penho, destacou que os 
auditores-fiscais aposenta-
dos contribuem de diversas 
maneiras com a mobilização, 
mesmo não estando mais na 
ativa. Eles são os responsáveis 
por negociar com congressis-
tas para trazer as pautas da ca-
tegoria para debate no Poder 
Legislativo. As articulações 
são de grande importância 
para os funcionários da Recei-
ta Federal, já que os funcioná-

rios que estão ativos “não po-
dem sair de seu trabalho para 
ir a Brasília”.

Nessa mesma linha, os 
aposentados são os responsá-
veis por realizarem atos pú-
blicos em frente aos ministé-
rios da Fazenda e da Gestão e 
Inovações, de forma a pressio-
nar o governo para abrir uma 
nova mesa de negociação com 
a categoria.

Até 2003, servidores pú-
blicos aposentados recebiam 
o mesmo valor que um fun-
cionário da ativa – a chama-
da paridade e integralidade. 
Contudo, com a assinatura 
da Emenda Constitucional 
nº 41/2003, o valor foi redu-
zindo, passando a ser calcula-
da uma média aritmética dos 
salários proporcional a con-
tribuição.

Perdas
Ao se aposentar, um fun-

cionário público para de re-
ceber alguns benefícios quan-
do estava na ativa, como o 
auxílio-alimentação e outros 
benefícios voltados para fun-
cionários da ativa. Mas para 
além das perdas após cumprir 
o período de contribuição ao 
governo federal, o presidente 
do Sindifisco Nacional, Dão 
Real, publicou um artigo, ao 
qual o Correio da Manhã teve 

acesso com exclusividade, di-
vulgando as perdas inflacio-
nárias dos servidores públicos 
nos últimos anos. O auditor-
-fiscal afirma que “o reajuste 
inflacionário não é um favor 
do governo, mas um direito 
constitucional”.

“A política de não atualiza-
ção dos salários pelo índice de 
inflação configura uma espécie 
de confisco de renda dos servi-
dores públicos, decorrente da 
depreciação do valor do traba-
lho, o que se agrava justamen-
te pelo fato de que a inflação 
tende a aumentar mais do que, 
proporcionalmente, o volume 
de arrecadação tributária”, de-
clarou Dão Real.

O governo argumenta que 
a indexação dos salários pode-
ria gerar inflação. Contudo, o 
sindicato discorda desse pon-
to, que, na avaliação deles, de-
veria ser considerado em uma 
“sociedade de pleno emprego e 
de utilização total dos fatores 
de produção”.

“Desde 2006, com exceção 
do período entre 2016 a 2022, 
o salário-mínimo passou a ser 
corrigido, obrigatoriamente, 
pelo índice de inflação acres-
cido de crescimento real com 
base no crescimento do PIB 
[Produto Interno Bruto]. Não 
há estudos que comprovem 
que essa medida tenha sido 

responsável por qualquer salto 
inflacionário, pelo contrário, 
atribui-se a essa política um 
dos fatores importantes do 
crescimento econômico ob-
servado no período de 2006 a 
2012”, destacou Dão Real.

De acordo com dados do 
Departamento Intersindical 
de Estatística e Estudos So-
cioeconômicos (DIEESE), le-
vando em consideração dados 
entre 2015 e 2025, apenas nos 
anos 2017, 2018, 2021 e 2022 
o salário-mínimo cresceu 
abaixo da inflação. Em todos 
os outros anos, o salário-mí-
nimo cresceu acima do que foi 
registrado na inflação, medida 
pelo INPC (Índice de preços 
ao consumidor).

Além disso, com dados 
coletados a partir do Portal 
da Transparência, o Sindifis-
co apontou que, com exceção 
de 2023, desde 2015 o cresci-
mento dos salários dos funcio-
nários públicos foi inferior ao 
índice do INPC. “Ou seja, os 
servidores federais vêm acu-
mulando perdas inflacionárias 
ao longo da última década, o 
que significa que vêm sofren-
do redução efetiva dos seus 
rendimentos”, disse.

O presidente do sindicato 
ainda aponta em, em 2025, há 
54.427 menos funcionários 
públicos (573 mil) em compa-

ração a 2015 (627.427 funcio-
nários). “É evidente que quan-
to maiores forem as perdas 
acumuladas sobre os salários 
maior será a dificuldade para 
sua recomposição, uma vez 
que os saldos entre a arreca-
dação e os gastos com salários 
não se acumulam e são sem-
pre alocados em outros gastos 
que tendem a crescer acima 
da inflação. Ou seja, a falta 
de recomposição dos salários 
acaba funcionando como uma 
espécie de tributo cobrado dos 
servidores públicos, sem qual-
quer lei instituidora, para ser 
alocado em outras despesas 
públicas”, ele criticou.

Outro lado
Procurado pela reporta-

gem, o Ministério de Gestão 
e Inovação reiterou que as 
negociações com entidades 
representativas dos Audito-
res Ficais da Receita Federal 
foi firmado “em fevereiro de 
2024, em uma mesa específica 
e temporária de negociação 
que tratou da regulamentação 
do bônus, com reajuste na re-
muneração para os servidores 
já em 2024 (ao contrário da 
maioria das categorias que não 
recebeu reajuste em 2024) e 
contemplando aumentos pro-
gressivos até 2026”.

“Na negociação, acatou-se 
a proposta da categoria pela 
regulamentação do bônus. O 
reajuste do teto do bônus re-
sultou em um aumento nos 
ganhos mensais dos Audito-
res Fiscais compatível com as 
atribuições e a complexidade 
da carreira, e respeitando o 
limite orçamentário para os 
reajustes. Com o reajuste, a re-
muneração pode alcançar R$ 
41,26 mil reais, em fevereiro 
de 2026, para servidores no 
‘topo’ da carreira (vencimen-
to mais bônus)”, respondeu o 
MGI, por meio de nota.

O Correio da Manhã tam-
bém procurou o Ministério 
da Fazenda, mas até o fecha-
mento desta reportagem não 
obteve resposta. A reporta-
gem está aberta para manifes-
tação da pasta.

Sindifisco

Aposentados só recebem um percentual do bônus de eficiência

Bruno Peres/Agência Brasil Marcelo Camargo/Agência Brasil

Robinson Barreirinhas preside o comitê gestor Esther Dweck mantém mesma posição na negociação

RECEITA DE UMA BRIGA EXPLOSIVA - III
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Com o término do ca-
lendário do IPVA 2025, um 
balanço realizado pela Sefa-
z-RJ apontou que os donos 
de cerca de 1,7 milhão de 
veículos ainda não quitaram 
o imposto, considerando a 
frota total tributável de 3,4 
milhões, dado que considera 
quem pagou apenas uma ou 
duas parcelas e quem não fez 
qualquer pagamento.

A arrecadação gerada 
pelos valores já recebidos 
de IPVA 2025 foi de R$ 3,4 
bilhões. O uso do Pix, libe-
rada este ano, foi escolhida 
por 65% dos contribuintes: 
cerca de 1,3 milhão optaram 
pela modalidade.

Para os proprietários 
de veículos que estão com 
o IPVA pendente, ainda é 
possível fi car em dia. O pa-
gamento, neste caso, só pode 
ser feito em três cotas.  

Metade de 
motoristas 
não pagou 
o IPVA

CRAS de Araruama atenderá 
moradores de Morro Grande

Campos: refeições entregues
na Praça da República 

CORREIO FLUMINENSE

Rio das Ostras apoia rede de ensino

Cadastro de animais termina dia 31

Trafi cantes são presos em fl agrante

A prefeita de Araruama, 
Daniela Soares (PL), inau-
gurou na última quin-
ta-feira (1°), o Centro de 
Referência de Assistência 
Social (CRAS) no distri-
to de Morro Grande, que 
benefi ciará 3.500 famílias 
com serviços essenciais.

O novo CRAS, o 1º em 
Morro Grande, atualizará o 
Cadastro Único (CadÚni-
co); Bolsa Família e o BPC, 

voltado para idosos com 
65 anos ou mais e pessoas 
com defi ciência.

Também serão ofere-
cidos, o Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV) - para 
integração familiar e comu-
nitária e o PAIF (Serviço de 
Proteção e Atendimento 
Integral à Família), que atua 
no fortalecimento da fun-
ção protetiva das famílias.

As obras do Restauran-
te do Povo foram inicia-
das nessa segunda-feira 
(5). Com isso, a distribui-
ção das refeições passa 
a acontecer na Praça da 
República, que fi ca atrás 
da Rodoviária Roberto Sil-
veira. Neste primeiro mo-
mento, o café da manhã 
está sendo distribuído no 
quiosque do Café do Tra-
balhador na rodoviária.

A intervenção está 
sendo realizada pelo Go-
verno do Estado, que, por 

meio da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 
Social e Direitos Huma-
nos, mantém parceria 
com a Prefeitura para o 
funcionamento do equi-
pamento. A previsão é de 
que até dezembro deste 
ano um novo Restaurante 
do Povo, no modelo ‘ban-
dejão’, seja aberto.

O café da manhã se-
gue sempre das 7h às 9h. 
Já o almoço estará dispo-
nível aos usuários do equi-
pamento das 12h às 14h.

A Rede Municipal de Ensi-
no de Rio das Ostras dispõe 
de um serviço para alu-
nos com difi culdades de 
aprendizagem, incluindo 
os casos de Transtornos do 
Neurodesenvolvimento. 

O Centro Municipal 
de Apoio ao Desenvolvi-
mento da Aprendizagem 
– Cemada atua no contra-

turno escolar, auxiliando 
nas habilidades funda-
mentais de leitura, escrita 
e matemática.

Com equipe de psico-
pedagogos, psicomotri-
cistas, psicólogo e assis-
tente social, o Cemada 
desenvolve programas 
de suporte educacional 
específi cos.

Os pecuaristas sanjoanen-
ses, criadores de bovinos 
e bubalinos, têm até 31 de 
maio para atualizar o ca-
dastro do rebanho. É ne-
cessário comparecer ao 
Posto Municipal de Defesa 
Agropecuária, que funcio-
na na Secretaria Municipal 
de Agricultura (Rua São 
Benedito, 173, sede do mu-

nicípio) ou na sala da Secre-
taria, na Subprefeitura, em 
Sabonete. O atendimento 
é de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h.

A medida é obrigatória 
e tem como objetivo regu-
larizar as informações dos 
rebanhos, essenciais para 
o controle sanitário e a pre-
venção de doenças.

No momento em que efe-
tuavam a venda de entor-
pecentes a mototaxistas, 
turistas e usuários, três 
adultos foram presos em 
fl agrante e dois adoles-
centes, apreendidos, no 
Morro da Boa Vista, em Ar-
raial do Cabo, pela Polícia 
Civil, nesse domingo (4), 
após receber uma denún-

cia anônima. A atividade 
ocorria a céu aberto, com 
a presença de crianças.  

Foram apreendidos 
12 gramas de cocaína, 13 
gramas de skank, 1 grama 
de substância inalante, R$ 
1.792 em espécie, um apa-
relho celular e um veículo 
Chevrolet Corsa, que será 
periciado.

Ascom - Prefeitura de Araruma

Éder Souza - Prefeitura de Campos

CRAS deve atender 3.500 famílias com serviços essenciais 

Enquanto obra não acaba, entrega de refeições continua

Governo do Rio 
entrega 214 viaturas 
à Polícia Militar

Por Marcello Sigwalt

Sinalização que marca o re-
conhecimento da importância 
do investimento constante no 
setor de Segurança Pública, o  
Governo do Estado promoveu, 
nessa terça-feira (6), a entrega 
de 214 novas viaturas semiblin-

dadas à Polícia Militar.
O reforço constitui um avan-

ço no processo de atualização da 
frota de veículos, que deverá in-
corporar mais 758 unidades ao 
serviço de patrulhamento até o 
fi m desse semestre. 

Durante a cerimônia, o go-
vernador Cláudio Castro apro-

veitou para anunciar a abertura 
de novo concurso para ingresso 
na corporação, em 2026.

“Esta entrega reforça o nos-
so compromisso com uma po-
lícia mais preparada, protegida 
e presente nas ruas. Estamos 
investindo em tecnologia, in-
fraestrutura e valorização dos 

Até o fi m do semestre, corporação contará com 
mais 758 veículos para serviço de patrulhamento

Governo do Rio

Novo lote integra uma frota de 758 veículos, que será entregue até o fi m desse semestre

Construção de resort, em APA de 
Campo Grande, é alvo de embargo 

O Governo do Estado em-
bargou uma construção irregu-
lar dentro do território da Área 
de Proteção Ambiental (APA) 
Gericinó-Mendanha, em Cam-
po Grande (Zona Oeste), nes-
ta terça-feira (6). No local, os 
agentes da Secretaria de Estado 
do Ambiente e do Instituto 
Estadual do Ambiente (Inea) 
identifi caram a remoção de ve-
getação de uma área de 5 mil 
m², e o desvio de curso de uma 
nascente rara para criação de 
um possível açude para lazer, de 
extensão de 1 mil m². 

O responsável foi encami-
nhado para a delegacia e será 
aberta uma investigação para 
apurar a existência de outros 
envolvidos. 

“A destruição ambiental em 
uma área de proteção tão impor-
tante como a Gericinó-Menda-
nha é inaceitável. Estamos fa-
lando de um território essencial 

para o equilíbrio ecológico da 
Zona Oeste e de todo o Rio de 
Janeiro. O Governo do Estado 
agiu com rapidez e continuará 
atuando com fi rmeza para res-
ponsabilizar os autores e coibir 
qualquer nova tentativa de des-
truição. Onde houver destrui-
ção ambiental, haverá ação fi rme 
do Estado”, declarou o governa-
dor Cláudio Castro. 

O terreno de cerca de 10 
mil m² também integra a zona 
de amortecimento do Parque 
Estadual do Mendanha e não 
detinha licença ambiental para 
as intervenções realizadas. O 
açude foi construído sobre uma 
nascente com características e 
vegetação raras da região, que 
teve as margens suprimidas. A 
APA Gericinó-Mendanha con-

ta com uma área de 7.972,39 
hectares e abrange os municí-
pios de Nova Iguaçu, Rio de 
Janeiro e Nilópolis.

“Temos aqui um dano in-
calculável para o nosso patri-
mônio ambiental e isso não 
será tolerado. Vamos agir com 
rigor para responsabilizar os 
envolvidos e impedir que esse 
tipo de crime se perpetue”, des-
tacou o secretário de Estado 
do Ambiente e Sustentabilida-
de, Bernardo Rossi. 

Conforme preconiza a Lei 
Federal nº 9.605/1998, promover 
construção em solo não edifi cável, 
ou no seu entorno, constitui cri-
me ambiental, e quem o pratica 
está sujeito a detenção e multa. 

“Provavelmente essa área 
serviria como resort, sem licen-
ça”, pontuou o chefe do Núcleo 
de Proteção Ambiental das Uni-
dades de Conservação do Inea, 
Andrei Veiga. 

Governo do Rio

Área embargada pelo Governo do Rio serviria como resort

nossos profi ssionais para ofere-
cer mais segurança à população. 
Na minha gestão, entregamos 
mais de 1.700 viaturas, e vamos 
incorporar 2 mil homens até 
2026. Vamos realizar um novo 
concurso no próximo ano. Isso 
é mais uma evidência de que 
trabalhamos para garantir dig-
nidade aos nossos agentes”, en-
fatizou Castro.  

No detalhe, o novo lote é 
composto por 103 SUVs Re-
nault Duster e 111 picapes Fiat 
Titano. No total, a nova frota 
contará com 414 Duster, 220 
Titano e 127 sedans Toyota 
Corolla. 

Essa é a primeira remessa com 
pintura de quadriláteros na lata-
ria, padrão internacional adota-
do por forças de segurança.

Desde 2022, o Estado já ad-
quiriu 1.714 viaturas. Também 
foram comprados 956 veículos, 
300 motocicletas, 30 blinda-
dos, 22 mil coletes balísticos, 
3.400 capacetes, 600 fuzis, 500 
pistolas eletroincapacitantes e 
44 mil uniformes.

Ainda em 2025, estão pre-
vistas a chegada de mais 470 
motocicletas, 1.000 fuzis e 
um helicóptero Black Hawk 
blindado.  

“É a maior entrega de viatu-
ras já feita em apenas um ano. 
Estamos avançando em resulta-
dos cada vez mais positivos para 
a segurança pública do nosso 
estado, garantindo também dig-
nidade e melhores condições 
de trabalho aos nossos policiais 
militares”, afi rmou o secretário 
e comandante-geral da Polícia 
Militar, Coronel Menezes.

POR MARCELLO SIGWALT

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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CORREIO CARIOCA

Prefeitura do Rio retoma 
vacinação contra covid-19

MIS já com novo sistema
de ar-condicionado

Manutenção no Túnel Rebouças

Outros imunizantes

A Secretaria Municipal de 
Saúde do Rio de Janeiro 
(SMS) recebeu 20.700 do-
ses atualizadas da vacina 
contra a covid-19 e retoma 
a vacinação nesta quarta-
-feira (7/5). Com o imuni-
zante que protege contra 
a cepa JN.1, o primeiro gru-
po que vai ser vacinado é 
o de idosos residentes em 
instituições de longa per-
manência (ILPI). A cidade 
também recebeu 13.040 
da Pfi zer Baby para criança 
de seis meses a 4 anos. A 
vacina é segura atualizada 
da covid-19 e previne con-
tra a variante mais recente, 
a JN.1, reduzindo o risco de 
internação e mortalidade 
pela doença. É preciso ter 
tomado a dose anterior há 
pelo menos um ano.

Além do imunizante contra 
a covid-19, também é  im-
portante as pessoas toma-

rem as outras vacinas da 
temporada: contra infl uen-
za, febre amarela e sarampo. 
A campanha da gripe está 
em curso, devido à sazona-
lidade da doença, e terá o 
dia D no próximo sábado, 
dia 10.  Já quanto ao saram-
po e febre amarela, há casos 
recentes em cidades e es-
tados vizinhos e as vacinas 
são as melhores formas de 
prevenir as doenças.
No decorrer das próximas 
semanas e de acordo com 
a chegada de mais doses, 
a expectativa é vacinar ou-
tros grupos prioritários nas 
240 salas de vacinação em 
unidades de Atenção Pri-
mária (clínicas da família 
e centros municipais de 
saúde) do município e nas 
duas unidades do Super 
Centro Carioca de vacina-
ção, em Botafogo e no Park 
Shopping Campo Grande.

As obras para conclusão 
da nova sede do Museu 
de Imagem e do Som de 
Copacabana (MIS), reali-
zadas pelo Governo do Es-
tado, avançam mais um 
passo com a chegada dos 
primeiros equipamentos 
para implantação do sis-
tema de climatização. Os 
aparelhos de ar condicio-
nado foram içados com o 
auxílio de dois caminhões 
guindastes, com capa-
cidade para transportar 
110 toneladas. Essa nova 
fase das intervenções foi 
acompanhada por técni-
cos da pela Secretaria de 
Infraestrutura e Obras Pú-
blicas (SEIOP) e operários 
do Consórcio Copacaba-
na, que venceu a licitação 
para as obras internas do 
MIS.

As obras internas, que in-
cluem a conclusão de pro-
jetos de acústica, ilumi-
nação, redes hidráulica e 
elétrica, sistema de ar-con-
dicionado, pressurização 
de escadas, sistema de in-
cêndio e paisagismo, têm 
investimento de R$ 74,6 
milhões.
As obras na área externa fo-
ram iniciadas em 11 de abril 
e envolvem a complemen-
tação e revitalização das fa-
chadas, incluindo elemen-
tos metálicos e vidros, da 
nova sede do MIS. O investi-
mento é de R$ 12,1 milhões.
O prédio se destaca por seu 
design, inspirado na paisa-
gem de Copacabana, e fun-
ciona como um boulevard 
vertical que conduz o visi-
tante a uma viagem pela 
cultura carioca e brasileira.

A CET-Rio informa que as 
galerias do Túnel Rebou-
ças, no sentido Centro, 
serão fechadas, nesta ter-
ça-feira (6), das 23h30 às 
5h, para serviços de ma-
nutenção. As galerias de 
sentido oposto funciona-

rão com uma faixa reversí-
vel, da esquerda no senti-
do Centro. As outras duas 
faixas de trânsito, sentido 
Lagoa. A programação 
poderá ser suspensa por 
questões operacionais ou 
por condições climáticas.

Além do imunizante con-
tra a covid-19, também é  
importante as pessoas 
tomarem as outras vaci-
nas da temporada: contra 
infl uenza, febre amarela 
e sarampo. A campanha 
da gripe está em curso, 
devido à sazonalidade da 

doença, e terá o dia D no 
próximo sábado, dia 10.  
Já quanto ao sarampo 
e febre amarela, há ca-
sos recentes em cidades 
e estados vizinhos e as 
vacinas são as melhores 
formas de prevenir as do-
enças.

Edu Kapps/SMS

Governo do Rio

Primeiro grupo a ser imunizado será os dos idosos

Içamento dos ar-condicionados 

POR

Rio lidera em iniciativas 
de planejamento familiar
Município é pioneiro na oferta do DIU hormonal pelo SUS

Entre as políticas públicas 
voltadas ao planejamento fa-
miliar e à redução da mortali-
dade materna, o município do 
Rio de Janeiro aplicou no ano 
passado 22 mil dispositivos in-
trauterinos (DIUs). Assim, a 
cidade foi a que mais fez o uso 
deste método contraceptivo no 
Brasil, superando até mesmo os 
totais de estados como São Pau-
lo, que fez 14 mil aplicações.

Esse resultado foi possível 
graças ao treinamento e cer-
tifi cação de 300 profi ssionais 
das clínicas da família e cen-
tros municipais de saúde, entre 
médicos e enfermeiros, para 
o atendimento às pacientes e, 
quando indicado, realizar a 
implantação do DIU (de cobre 
ou hormonal). Trata-se de um 
método contraceptivo reversí-
vel e a recomendação é de ser 
trocado a cada três ou dez anos, 
dependendo do modelo.

O município do Rio é pio-
neiro na oferta do DIU hor-
monal pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS). O método tem 
99,8% de efi ciência, compa-
rável à laqueadura tubária. A 

aquisição dos dispositivos é 
parte das estratégias da Prefei-
tura para a redução da morta-
lidade materna, promovendo 
o planejamento familiar, sexual 
e reprodutivo das mulheres em 
idade fértil, além da prevenção 
de gestações indesejadas.

“Chegamos nesse resulta-

do porque levamos em consi-
deração que o planejamento 
familiar é uma das estratégias 
mais importantes para o en-
frentamento da mortalidade 
materna. A SMS oferece em 
sua rede básica vários métodos 
contraceptivos, como pílula 
anticoncepcional, DIU de co-

bre e hormonal, preservativos 
masculino e feminino, além das 
cirurgias de laqueadura e de va-
sectomia. Com a orientação do 
profi ssional de saúde, a mulher 
ou o casal poderão escolher o 
mais indicado para o seu caso”, 
afi rma o secretário de Saúde, 
Daniel Soranz.

Edu Kapps/SMS

Rio aplicou no ano passado 22 mil dispositivos intrauterinos (DIUs)

Parceria em prol dos idosos
Projeto QUALIdade entra na 3ª edição com 1.3 mil vagas

O Governo do Estado, por 
meio de uma parceria entre a 
Secretaria de Estado de Juven-
tude e Envelhecimento Saudá-
vel e o Núcleo de Envelheci-
mento Humano (NucEH) da 
Universidade do Estado do Rio 
de Janeiro (Uerj), lançou, nesta 
segunda-feira (5), a 3ª edição 
do QUALIdade. O projeto 
tem como objetivo qualifi car o 
atendimento da rede de prote-
ção à pessoa idosa. A cerimônia 
aconteceu na Capela Ecumêni-
ca da Uerj.

A nova edição vai oferecer 
1.3 mil vagas em três cursos to-
talmente gratuitos:  Introdução 
à gerontologia e transversalidade 
das políticas públicas (500 va-
gas), Avaliação multidimensio-
nal da pessoa idosa, epidemiolo-
gia e construção de indicadores 

sociais do envelhecimento (300 
vagas) e Mediação de confl itos, 
comunicação não violenta e aco-
lhimento à pessoa idosa (voltado 
a profi ssionais da área da saúde 

com 500 vagas). Além disso, es-
tão sendo realizados, em todas as 
regiões do estado, os workshops 
“Ofi cina para Trabalho com 
grupo de pessoas idosas em cen-

tros de convivência, centro dia e 
ILPI” e, ao longo do ano, serão 
realizadas palestras on-line. 

“Estamos começando o ter-
ceiro ano desta parceria com 
grande expectativa. O objetivo 
do QUALIdade é oferecer um 
atendimento qualifi cado para a 
pessoa idosa. E esse ano temos 
uma grande novidade: aten-
dendo à demanda dos próprios 
alunos, vamos possibilitar que 
uma pessoa possa fazer mais de 
um curso”, explica o secretário 
Alexandre Isquierdo. 

Para Ana Santiago, pró-rei-
tora de Extensão e Cultura da 
Uerj, que representou o reitor 
em exercício Bruno Deusdará 
na cerimônia de lançamento, 
a parceria é fundamental para 
atender aos anseios e às deman-
das da sociedade.

Pedro Lacerda/ Seijes

Capacitação gratuita fortalece cuidados com os 60+

Com apoio do BNDES, 
o Centro de Articulação de 
Populações Marginalizadas 
lançou, nesta segunda-fei-
ra (5), o edital da iniciativa 
Viva Pequena África – BN-
DES Fundo Cultural, que 
destina até R$ 5 milhões 
para o fortalecimento de ins-
tituições e coletivos culturais 
atuantes na região histórica 
do Centro do Rio de Janei-
ro. As instituições podem se 
inscrever até 5 de junho.

A chamada pública da 
iniciativa Viva Pequena Áfri-
ca oferece apoio fi nanceiro 
entre R$ 50 mil a R$ 500 mil 
para projetos que preservem 
e promovam a cultura afro-
-brasileira e ciclo formativo 
exclusivo para potencializar 
a gestão institucional das 
iniciativas contempladas.

As organizações selecio-
nadas participarão de um 
ciclo formativo baseado na 
metodologia Feira Preta 
Cria. Serão 16 encontros 
abordando temas institucio-
nais, como gestão, captação 
de recursos, comunicação e 
governança.

Viva Pequena 
África lança 
edital para 
projetos

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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‘Plateias Hospitalares’ 
encanta crianças de Caxias
Projeto retorna ao Hospital Municipalizado Adão Pereira Nunes

O Hospital Municipa-
lizado Adão Pereira Nunes 
(HMAPN), em Duque de 
Caxias, recebeu a primeira apre-
sentação de 2025 do Projeto 
Plateias Hospitalares, promovi-
do pela organização Doutores 
da Alegria.

O projeto retomou as ati-
vidades no hospital municipal, 
após um período de reestrutu-
ração, trazendo o espetáculo 
“A magia do bem”, apresentado 
pelo mágico ilusionista Ramon 
Amaral. O show de mágica en-
cantou as crianças internadas 
na enfermaria pediátrica da 
unidade, juntamente com seus 
responsáveis, que se divertiram 
com números clássicos e con-
temporâneos. A apresentação 
contou ainda com a presença 
da coordenadora do Doutores 
da Alegria no Rio de Janeiro, 
Silvia Contar.

O diretor médico do 
HMAPN, Dr. Moisés Almeida, 
falou da satisfação que é ter o 
projeto de volta e a sua impor-
tância para criar um ambiente 
acolhedor para os internos e 
seus acompanhantes.

“O Plateia Hospitalares é um 
presente para o nosso hospital, 
porque além de trazer entreteni-
mento, traz também o conforto 
emocional para os pacientes 
enfrentarem esse período de in-
ternação, além de colaborar no 

processo de recuperação”, disse.
Para a mamãe Jéssica Pi-

menta, moradora de Duque de 
Caxias, a apresentação foi uma 
ótima surpresa, após uma sema-
na de internação do pequeno 
Lauan, de 5 anos.

“Achei muito legal essa ini-
ciativa. Foram momentos de 
diversão para as crianças e tam-
bém para nós adultos. Por um 
tempo esquecemos um pouco 
dos problemas e da doença que 
nos trouxe aqui. Tomara que 
venham mais vezes pra alegrar 
todo o hospital!”, afirmou.

Doutores da Alegria - Dou-
tores da Alegria é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que introduziu 
a arte do palhaço no universo 
da Saúde, intervindo junto a 
crianças, adolescentes e outros 
públicos em situação de vul-
nerabilidade e risco social em 
hospitais públicos. Fundada 
em 1991 por Wellington No-
gueira, transita pelos campos 
da saúde, da cultura e da assis-
tência social e reforça a cultura 
como um direito de todos.

O trabalho da associação 

Doutores da Alegria, gratuito 
para os hospitais, é mantido por 
doações de empresas e de pes-
soas físicas, tanto por recursos 
próprios quanto por recursos 
advindos por meio das leis de 
incentivo fiscal. Os recursos 
das contribuições permitem a 
continuidade e a expansão das 
atividades e da estrutura do gru-
po, a realização de atividades de 
formação, oficinas e o aprimora-
mento técnico dos artistas.

Mais informações estao dis-
poníveis no site www.douto-
resdaalegria.org.br.

Divulgação

Os ‘Doutores da Alegria’ se apresentam para trazer sorrisos para os pacientes do HMAPN

Obras de ampliação do 
Hospital Municipal e escola 
em Belford Roxo

O prefeito de Belford Roxo, 
Marcio Canella, passou o fe-
riado do Dia do Trabalhador 
percorrendo o município. Uma 
de suas paradas foi no Hospital 
Municipal, no bairro Piam, e 
uma escola que a Prefeitura está 
construindo na Avenida Joa-
quim da Costa Lima, na altura 
de Santa Maria.

No Hospital Municipal, 
Marcio Canella, que estava 
acompanhado pelos secretários 
Eduardo Feital (Saúde) e Mar-
cos Paulo Ribeiro (Comunica-
ção Social), o prefeito percorreu 
as dependências da unidade e 
caminhou pelo segundo bloco, 
que é a ampliação. Desde que 
assumiu o governo, em 1º de ja-
neiro deste ano, Márcio Canella 
tem se dedicado a concluir as 
obras de ampliação e determi-
nou até que a empresa contra-
tada para a obra colocasse mais 
funcionários trabalhando.

“O Hospital Municipal é 
muito importante para a ci-
dade. A ampliação trará mais 
agilidade na capacidade de 
atendimento. Já estamos pro-
videnciando aparelhos novos 

para equipar a unidade e ofere-
cer serviços de qualidade para 
que o morador de Belford Roxo 
não precise buscar atendimen-
to médico em outros municí-
pios”, sentenciou Marcio Ca-
nella agradecendo ao apoio que 
vem recebendo do governador 
Cláudio Castro.

A nova estrutura terá quatro 
andares com um centro cirúrgi-
co, sala amarela e sala vermelha. 
No segundo andar funcionarão 
três salas cirúrgicas, setor de 
isolamento, sala de Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) e enfer-
magem. No terceiro pavimento 
terá cinco enfermarias (um total 
de 23 leitos), sala de isolamento 
e posto de prescrição.

Escola

Belford irá ganhar uma 
nova escola municipal nos pró-
ximos meses. A unidade (que 
ainda não tem o nome defi-
nido) está sendo construída 
na Avenida Joaquim da Costa 
Lima, próximo ao bairro San-
ta Maria. O prefeito Marcio 
Canella visitou a escola e pe-
diu agilidade na conclusão da 

obra. A unidade terá 10 salas 
de aula, distribuídas em dois 
pavimentos, sendo cinco em 
cada um deles. No térreo fun-
cionará  a parte administrati-
va. A escola terá capacidade 
mais de 600 alunos.

Marcio Canella destacou 
que em janeiro a Prefeitura 
abriu processo seletivo para 
contratar mais de cinco mil 
profissionais da Educação, in-
cluindo professores, merendei-
ras e pessoal administrativo. 
Em abril, a Prefeitura lançou o 
edital do concurso público que 
está oferecendo 1.723 vagas.

“Educação não é gasto, é 
investimento. Além das contra-
tações e do concurso público, 
reajustamos os salários dos pro-
fessores efetivos para R$ 2.300, 
reformamos várias escolas e 
vamos inaugurar outras, além 
de melhorarmos também a me-
renda escolar. Encontrei  rede 
municipal de ensino esfacelada 
e com profissionais e alunos 
desmotivados. Vamos investir 
ainda muito mais para que Bel-
ford Roxo continue crescendo”, 
avaliou Canella.

Jeovani Campos/PMBR

Escola tem capacidade para mais de 600 alunos

A Prefeitura de São João 
de Meriti, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, retomou 
os exames de densitometria 
óssea no Centro de Prevenção 
e Diagnóstico em Oncologia 
(CPDO). O equipamento que 
avalia a saúde dos ossos e detec-
ta casos de osteoporose e osteo-
penia, estava parado, e agora 
volta a atender com capacidade 
para 30 pacientes por dia.

A técnica em radiologia 
responsável pelos exames, 
Carla Tavares, destacou a 
importância do serviço. “Ter 
esse exame novamente dis-
ponível na rede pública é um 
grande avanço para a preven-
ção e o tratamento precoce. 
A densitometria óssea é fun-
damental principalmente 
para idosos, mulheres no pós-
-menopausa e pessoas com 
doenças que afetam os ossos”, 
afirmou Carla, que também 
informou sobre a necessidade 
de agendar os exames. 

Entre as primeiras pacien-
tes atendidas, Maria Regina, 
de 57 anos, não escondeu a 
satisfação. “Esse exame é muito 
importante, principalmente 
para quem tem mais idade. O 
aparelho é novinho e o atendi-
mento foi rápido. Aproveitem 
também para colocar a saúde 
em dia”, contou Maria.

Além da densitometria, o 
CPDO também voltou a ofe-
recer exames de mamografia, 
após quase três anos com o 
equipamento parado. A reati-
vação do mamógrafo amplia a 
oferta de exames preventivos 
no município e já vem benefi-
ciando centenas de mulheres.

Maria das Graças, de 57 
anos, aproveitou para utilizar o 
serviço após o retorno. “É um 
alívio poder fazer a mamogra-
fia no município, tudo pelo 
SUS. A gente sente que está 
sendo cuidada e sem precisar ir 
para longe. Mamografia salva 
vidas”, compartilhou Maria.

Meriti retoma 
exames para 
avaliar saúde 
dos ossos

CORREIO DA BAIXADA

Portal de Agendamento de 
Férias para servidores

Parque Natural Municipal 
Barão de Mauá é inaugurado

Dia histórico para a Baixada

Portal já está em funcionamento

Mais agilidade e segurança

Foi publicado no Diário Ofi-

cial de Mesquita o decreto 

nº 3.709/2025, que institui 

oficialmente o Portal de 
Agendamento de Férias 
dos servidores públicos 

municipais. A plataforma, 
disponível no endereço 

https://ferias.mesquita.rj.

gov.br, passa a ser o único 

meio oficial para solicitação 
de férias por parte de ser-
vidores efetivos, comissio-

nados, temporários ou em 
função de confiança da ad-

ministração direta e indire-

ta do município. A medida 
visa padronizar e organizar 

os procedimentos relacio-

nados à programação, con-

cessão, pagamento e usu-

fruto das férias, garantindo 
mais eficiência ao processo 
e maior controle por parte 
das chefias imediatas e do 
Departamento de RH.

Vinte e cinco anos após o 

desastre ambiental que 
comprometeu o mangue-

zal de Mauá, a Prefeitura 

de Magé inaugurou oficial-
mente o Parque Natural 
Municipal Barão de Mauá, 

reforçando o compromisso 
do município com a preser-
vação ambiental.

Com uma área equiva-

lente a 113 campos de fute-

bol, o parque agora abriga 

uma floresta de mangue 
totalmente recuperada e 
uma rica diversidade de 
espécies nativas. A reabili-

tação da região foi fruto do 

esforço conjunto de pesca-

dores locais e instituições 

ambientais, que atuaram 
ao longo dos anos na reti-

rada de lixo, plantio de mu-

das de mangue-vermelho, 
branco e negro, além do 
monitoramento contínuo 
do ecossistema.

O espaço é habitat de 
107 espécies de aves, 21 de 
mamíferos, 16 de répteis e 
11 espécies de crustáceos, já 
catalogadas, consolidando 

o parque como importante 
polo de biodiversidade.

Durante a inauguração, o 

prefeito Renato Cozzolino 
destacou a importância 
da recuperação da área. 

“Hoje é um dia históri-
co para Magé e para toda 
a Baixada Fluminense. A 
inauguração do Parque 

Natural Barão de Mauá re-

presenta não só a preser-

vação do meio ambiente, 

mas também a força de 
uma cidade que acredita 
na recuperação e no futu-

ro. Estamos entregando à 
população a maior área de 
manguezal recuperada da 
América Latina, um feito 
que só foi possível graças 

ao trabalho incansável de 

pescadores e ambientalis-

tas”, disse Cozzolino.

O Portal de Agendamen-

to de Férias, desenvolvido 
pela equipe de Tecnologia 

da Informação do muni-
cípio, já está em funciona-

mento e sua utilização será 
obrigatória para todos os 

servidores a partir de 1º de 

julho de 2025. Após essa 

data, avisos físicos emitidos 
anteriormente perderão 

validade e não serão mais 
aceitos pelo RH da Prefeitu-

ra de Mesquita. Casos de fé-

rias acumuladas acima de 
dois períodos também se-

rão regularizados pelo De-

partamento de Recursos 
Humanos, que comunicará 
às respectivas secretarias a 

necessidade de elaboração 

de escalas excepcionais.

“O portal vem para oti-
mizar a rotina da gestão 
pública, trazendo mais 
agilidade, segurança e 

rastreabilidade para os 

processos. Também faci-
lita o controle por parte 

dos gestores e dá mais au-

tonomia ao servidor, que 
agora poderá acompa-

nhar todo o trâmite de sua 

solicitação de forma on-li-
ne”, explica Daniela Mon-

teiro, diretora de Recursos 
Humanos da Subsecreta-

ria Municipal de Adminis-

tração de Mesquita.

As férias deverão ser so-

licitadas com pelo menos 
45 dias de antecedência e 
estarão sujeitas à aprova-

ção da chefia imediata.

Divulgação

Rômulo Barbosa

Mesquita quer agilizar marcação de férias dos servidores

Parque é símbolo de recuperação ambiental na América

POR PEDRO SILVESTRE
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A Prefeitura de Petrópolis, 
por meio do Procon munici-
pal , em parceria com o Procon 
Estadual (Procon-RJ), realizou 
na tarde do domingo (04) uma 
ação conjunta no parque de 
diversões Crazy Park, em Itai-
pava, para garantir a devolução 
dos valores pagos por consumi-
dores que já haviam adquirido 
ingressos para os brinquedos. A 
medida visa assegurar o direito 
dos consumidores após a in-
terdição do parque, que teve o 
alvará cassado pelo município.

A ação resultou na devolu-
ção imediata de valores aos con-
sumidores que compareceram 
ao local. Além disso, o parque 
foi intimado a manter o proces-
so de reembolso aos demais con-
sumidores que não conseguiram 
ir no domingo. “O município 
vai atuar com auto de infração, 
já que foi disponibilizado um 
serviço sem as condições ade-
quadas de segurança, o que co-
locou os consumidores em risco 
e, infelizmente, ocasionou um 
grave dano individual, com a 
perda da vida de um jovem. Isso 
agrava ainda mais a situação”, 
afirmou Fernanda Tesch, fiscal 
do Procon Petrópolis. Na ação, 
consumidores tiveram mais de 
200 ingressos reembolsados.

A sede da empresa respon-
sável pelo parque fica em Ita-
boraí. Mesmo após a ação deste 

domingo, o Procon Petrópolis 
seguirá acompanhando o caso. 
A autarquia vai disponibilizar 
aos consumidores o contato 
do Crazy Park e, se necessário, 
intervir para garantir que todos 
os direitos sejam respeitados. 
“Quem não conseguiu o reem-
bolso hoje poderá solicitar pos-
teriormente, com o apoio do 
Procon”, reforçou.

Segundo Claudir Rodri-
gues, subsecretário de Estado de 
Proteção aos Direitos Difusos, 
Coletivos e Individuais do Con-
sumidor, a atuação do Procon-
-RJ em Itaipava neste domingo, 
teve como prioridade garantir 

os direitos dos consumidores 
que adquiriram ingressos antes 
da interdição do parque e es-
tavam enfrentando resistência 
na devolução dos valores. “Em 
parceria com o Procon Muni-
cipal, estamos atuando dire-
tamente com os fornecedores 
para assegurar a restituição dos 
valores pagos e, ao mesmo tem-
po, iniciando um processo de 
responsabilização por parte do 
Procon Estadual e do Procon 
Municipal. Houve prejuízo aos 
consumidores e, mais grave ain-
da, houve risco à vida, à saúde 
e à segurança, em razão da ina-
dequação do serviço prestado”, 

afirmou o subsecretário.
A consumidora Flaviane 

Souza Freitas Bernardo foi uma 
das pessoas que conseguiu tro-
car os ingressos durante a ação. 
“Cheguei com os ingressos e 
fui prontamente atendida com 
o apoio do Procon Petrópolis. 
Tudo foi resolvido com tran-
quilidade. É importante saber 
que temos um órgão que real-
mente atua para proteger nos-
sos direitos”, disse.

O Procon Petrópolis fun-
ciona na Rua Moreira da Fon-
seca, 33, e informações podem 
ser obtidas pelo telefone (24) 
2246-8477.

ProCon e Prefeitura organizam 
ação para reembolso dos ingressos

Ascom/PMP

Consumidores começaram a receber reembolso neste domingo (04)

MPRJ aponta 12 possíveis 
irregularidades no Crazy Park
Local foi marcado pela morte de um jovem de 19 anos na sexta (02)

Por Gabriel rattes

Documentos divulgados 
pelo Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ) 
e pelo Batalhão do Corpo de 
Bombeiros (CBMERJ) apon-
tam 12 possíveis irregularidades 
no Crazy Park, que estava insta-
lado no Parque Municipal Paulo 
Rattes, em Itaipava. A vistoria 
foi realizada após o acidente que 
matou um jovem de 19 anos e 
deixou duas mulheres feridas no 
último fim de semana.

Dentre as irregularidades 
constatadas pelo CBMERJ e 
que culminaram na interdição 
do parque de diversões, foram: 
número de extintores incompa-
tíveis com a quantidade autori-
zada em planta baixa; geradores 
de energia não devidamente 
cercados por grades; pontos de 
oxidação em componentes de 
metal em alguns brinquedos; e 
pontos de energia elétrica ex-
postos ao público. Apesar do 
constatado pela vistoria após o 
acidente, a empresa possuía to-
das as autorizações de funcio-
namento emitidas pelo Corpo 
de Bombeiros.

Entenda o processo
Na noite de sexta-feira (02), 

um acidente em um dos brin-
quedos do parque de diversões 
Crazy Park, instalado na Expo 
Petrópolis 2025, resultou na 
morte de um homem. Duas 
mulheres também ficaram fe-
ridas. As vítimas foram socor-
ridas dentro do parque e enca-
minhadas para a Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) 
de Itaipava. Morador de Mi-
guel Pereira, João Victor Souza 
Trindade, de 19 anos, faleceu 
ao chegar na unidade devido a 
múltiplas lesões, uma mulher 
teve ferimentos, mas foi libera-
da, e a outra teve escoriações e 
foi liberada ainda na madruga-
da. Testemunhas afirmam que a 
trava de segurança do brinque-
do “Expresso do Amor” soltou 

em uma das voltas.
O MPRJ, por intermédio 

da 2ª Promotoria de Tutela 
Coletiva do Núcleo Petrópo-
lis, propôs um procedimento 
de tutela provisória antecipa-
da em caráter antecedente em 
face do Crazy Park. Segundo o 
documento protocolado, uma 
equipe do Grupo de Apoio aos 
Promotores (GAP), também 
compareceu ao local, às 16h30 
de sábado (03), para acompa-
nhar a vistoria dos bombeiros. 
Por volta das 18h30, chegou ao 
local a equipe do CBMERJ co-
mandada pelo Capitão Balta-
zar, vistoriador, que percorreu 
todos os brinquedos avaliando 
as condições de cada um e o 
cumprimento das exigências 
propostas.

Embora o laudo dos bom-
beiros inclua apenas quatro ir-
regularidades, de acordo com 
o documento do GAP, foram 
constatadas 12 questões:

1. A inadequação das colu-
nas usadas para a sustentação 
dos brinquedos, visto que a 
maioria das colunas estão sus-
tentadas e apoiadas em cavale-
te, não previsto tecnicamente:

2. Aterramento exposto no 
brinquedo Barca Viking - Pi-
ratas, na área de circulação de 
pessoas;

3. Diversos fragmentos de 
vidro no piso da Barca Viking 
- Piratas onde os usuários se 
sentam para brincar, não sendo 
possível verificar a origem do 
material;

4. Ferrugem na estrutura do 

brinquedo barca viking; 
5. Rachaduras no brinque-

do barca viking; 
6. Elétrica exposta ao lado 

do brinquedo Samba em área 
de circulação de pessoas; 

7. Aterramento exposto no 
brinquedo carrinho de bate-ba-
te; 

8. Elétrica exposta no car-
rossel elefante; 

9. Falta de isolamento ade-
quado onde estão depositados 
os transformadores. A área de-
veria estar completamente iso-
lada da circulação de pessoas; 

10. Falta de isolamento de 
proteção adequado no brinque-
do crazy. Foi verificado um vão 
de aproximadamente um metro 
entre a plataforma e o painel do 
brinquedo que pode ocasionar 
quedas visto que o brinquedo 
faz dois movimentos de rotação 
simultaneamente;

11. Fiação exposta no brin-
quedo tobog;

12. Diversos fios expos-
tos inclusive desencapados no 
brinquedo Scream Place, ca-
bendo esclarecer que a propos-
ta do brinquedo é de uma pista 
onde as pessoas circulam com 
pouquíssima iluminação.

Posicionamento do 
Crazy Park

Ao Correio Petropolitano, 
a defesa do Crazy Park respon-
deu que o gerador não estava 
totalmente isolado porque as 
cercas foram utilizadas para 
interditar o brinquedo. “[...] 
tirando essas cercas ficaram 
alguns fios expostos”, explicou 
o advogado Giuliano Vettori. 
Quanto aos extintores, o advo-
gado afirmou que no momento 
da estreia do parque de diver-
sões e durante a operação havia 
16 no local, mas que durante a 
vistoria havia somente 12 e que 
a diferença pode ter sido por 
conta de furto ou extravio.

Quanto às irregularidades 
apontadas pelo GAP, não obti-
vemos uma resposta.

Reprodução/Redes Sociais

Testemunhas afirmam que a trava de segurança  soltou

PETROPOLITANAS

Dia das mães movimentará 
comércio

Câmara cria comissão para 
acompanhar eventos 

Efetivamente prorrogado

Adaptação ao consumidor 

Itens mais procurados

Depois de um 2024 mar-
cado por retração nas 
vendas segundo levan-
tamento da Serasa Expe-
rian, lojistas de Petrópo-
lis estão otimistas com 
o movimento do Dia das 
Mães deste ano. A data, 
considerada a segunda 
mais importante do vare-
jo brasileiro, atrás apenas 
do Natal, deve registrar 
crescimento e ajudar a 

movimentar setores di-
versos da economia local, 
especialmente moda, de-
coração, beleza e tecno-
logia. Segundo a Câmara 
de Dirigentes Lojistas de 
Petrópolis (CDL), a ex-
pectativa é que as ven-
das superem os números 
do ano passado, quando 
houve uma queda de 3% 
no volume de compras 
para esta semana.

A Câmara aprovou, na 
sessão desta terça (06), a 
criação de uma Comissão 
Especial para acompa-
nhar eventos permitidos, 
executados e/ou apoiados 
pela prefeitura. O projeto 
é de autoria do vereador 
Thiago Damaceno e tem o 
objetivo de garantir maior 
fiscalização por parte do 
Legislativo Municipal. O 
parlamentar explicou que 
a necessidade de maior 

acompanhamento ficou 
evidente após a morte de 
João Victor, de apenas 19 
anos, que foi arremessado 
de um brinquedo do Cra-
zy Park, que funcionava 
em paralelo com a Expo 
Petrópolis, no Parque 
de Itaipava. Também foi 
apresentado um projeto 
de lei, que amplia as exi-
gências para a concessão 
de alvarás de licença de 
parques de exposaição.

A Prefeitura de Petrópolis 
publicou no Diário Oficial 
(DO), a confirmação de 
prorrogação do concur-
so público da COMDEP. 
O anúncio já tinha sido 
feito pelo município, mas 
somente nesta segunda-
-feira (05) a publicação 
foi realizada. Ainda no de-
creto, foi estipulado que 

outro curso para a com-
panhia só será realizado 
depois que todos os apro-
vados não forem convoca-
dos. Segundo o portal da 
COMDEP, foram 17 etapas 
de convocação realizadas 
até o momento. O con-
curso foi feito em 2022 e 
disponibilizou 213 vagas 
para diversos cargos.

A CDL Petrópolis também 
destaca o papel das cam-
panhas digitais na conver-
são de vendas. Segundo a 
entidade, a presença nas 
redes sociais e os canais 
de comunicação direta — 
como WhatsApp e e-mail 
marketing — estão entre 
as ferramentas mais efica-
zes para atrair e fidelizar o 

público. Para os empresá-
rios, o momento é de pla-
nejamento estratégico: 
fortalecer o estoque, trei-
nar equipes, investir em 
divulgação e buscar par-
cerias com fornecedores 
locais. A expectativa é de 
que o aquecimento nas 
vendas se estenda para os 
dias seguintes ao feriado.

Entre os setores que de-
vem se destacar estão o 
de vestuário, com cole-
ções especiais e kits pro-
mocionais, o de cosmé-
ticos e perfumaria, além 
de itens voltados ao bem-
-estar, como massagens 
e experiências em spas. 
A área de decoração tam-

bém ganha fôlego, com a 
busca por presentes per-
sonalizados e peças com 
design exclusivo. Outro 
destaque são os produ-
tos tecnológicos — como 
smartwatches, fones de 
ouvido, que vêm se con-
solidando como escolhas 
práticas e modernas.

Divulgação 

TV Câmara

Expectativa é de maior volume de vendas neste ano 

Parlamentares fizeram um minuto de silêncio

POR REDAÇÃO

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Parcela

Alternativa Homenagem 

Adesão

Esta quarta-feira, 7 de 

maio, é o último dia para 

que os contribuintes que 

possuem débitos com o 

município façam a adesão 

à primeira etapa do REFIS 

2025. O Programa de Re-

cuperação Fiscal lançado 

pela Prefeitura, por meio 

da Secretaria de Finan-

ças e Orçamento, oferece 

condições especiais para a 

regularização das dívidas. 

A iniciativa contempla dé-

bitos como IPTU (Imposto 

Predial e Territorial Urba-

no), ISSQN (Imposto sobre 

Serviço de Qualquer Natu-

reza), multas por infração e 

outras taxas em atraso até 

o ano de 2024, inscritos ou 

não em dívida ativa.

Quem optar pela quitação 

em parcela única pode ob-

ter até 100% de desconto 

sobre juros e multas. Tam-

bém é possível parcelar em 

até seis vezes, com até 60% 

de desconto, ou em até 12 

vezes, com abatimento.

Também há a possibi-

lidade de atendimento 

presencial, das 10h às 

17h, na Secretaria de Fi-

nanças e Orçamento, 

localizada no 1º piso da 

sede da Prefeitura, loca-

lizado na Várzea. 

No último domingo (4), o 

concerto do oboísta Harold 

Emert, violonista clássico 

e popular Geremias Cruz e 

do barítono lírico Fabrizio 

Claussen no projeto ‘Música 

na Matriz’ reuniu apreciado-

res da música clássica.

A adesão pode ser feita de 

forma online, acessando o 

sistema de protocolo digital 

no site da prefeitura. O con-

tribuinte deve selecionar 

a opção “Execução Fiscal”,   
para os créditos que já estão 

em ação judicial.

Prefeitura de Teresópolis 

A adesão pode ser feita de forma online

REFIS: Adesão à primeira etapa 
do programa termina hoje

CORREIO SERRANO

Mobilização

Vestibular II

Alinhamento entre as instituições 

Vestibular III

Vestibular I

TURISMO
Durante os dias 1º 

a 4 de maio, Para-

íba do Sul, realizou 

o “26º Encontro de 

Motociclistas”, que  
atraiu mais de 20 

mil pessoas ao 

Jardim Velho, con-

solidando o even-

to como um dos 

maiores da região. 

Todos as hospeda-

gens da cidade ficaram completamente ocupadas, for-
talecendo o turismo local e movimentando a economia 

do município. Ao longo dos quatro dias de programa-

ção, o público pôde curtir uma intensa programação. 

A Secretaria Municipal de 

Saúde de Santa Maria Ma-

dalena iniciou, nesta se-

mana, a mobilização para 

a vacinação contra a gripe, 

com as primeiras ações re-

alizadas na Secretaria Muni-

cipal de Educação. A inicia-

tiva contou com o apoio da 

equipe do CIEP Brizolão.

São 6.965 vagas em 15 

cursos, incluindo Admi-

nistração, Pedagogia, 

Engenharia de Produ-

ção, Ciências Contábeis, 

Letras, Matemática, en-

tre outros. As vagas são 

distribuídas entre sete 

instituições públicas do 

Rio de Janeiro.

Na segunda-feira (5), o 

Executivo  de Areal pro-

moveu uma reunião de 

alinhamento com os se-

cretários municipais . O 

encontro teve como prin-

cipal objetivo fortalecer 

a comunicação entre as 

secretarias, promover o 

planejamento integra-

do das ações e alinhar as 

demandas institucionais. 

Durante a reunião, foram 

discutidas estratégias 

para otimizar os serviços 

oferecidos à população 

, identificar desafios co-

muns entre as pastas.

O processo utiliza notas do 

Enem e exige ensino médio 

concluído até a matrícula. 

No polo Santa Maria Ma-

dalena são oferecidas  40 
vagas para Licenciatura em 

Pedagogia pela Universida-

de Estadual do Norte Flu-

minense (UENF). Inscrições 

no site do Cederj.

Estão abertas até 15 de 

maio, em Santa Maria Ma-

dalena, as inscrições para 

o Vestibular Cederj 2025.2, 

com cursos de graduação 

semipresenciais ofereci-

dos pelo Consórcio Cederj/

Fundação Cecierj. A taxa 

é de R$ 89,90, com paga-

mento até 16 de maio. 

Prefeitura de Paraíba do Sul

26º Encontro de Motociclistas

Defesa Civil prevê plano de 
contingência de incêndios
Prefeitura de Nova Friburgo abriu consulta pública para criação

A Secretaria de Proteção 
e Defesa Civil da Prefeitura 
de Nova Friburgo abriu uma 
consulta pública para o “Plano 
de Contingência de Incêndios 
Florestais e Estiagem do Muni-
cípio de Nova Friburgo” para o 
exercício de 2025. Até o próxi-
mo dia 25 de maio serão rece-
bidas as contribuições ao do-
cumento preliminar do plano. 
A consulta pública tem como 
objetivo promover a participa-
ção da população, instituições 
públicas, privadas e da socieda-
de civil na construção de estra-
tégias de prevenção, mitigação 
e resposta aos eventos de estia-
gem e incêndios florestais no 
município. O documento-base 
e o formulário para envio de su-
gestões estarão disponíveis no 
site oficial da prefeitura e nas 
redes sociais.

Contribuições 
Encerrado o período de 

consulta, as contribuições re-
cebidas serão sistematizadas e 
analisadas por uma comissão 
técnica interdisciplinar, com-
posta pelo capitão bombeiro 
Luciano Luiz da Silva, coor-
denador operacional; David 
Raposo Alves, assessor ope-
racional; e Luiz Gustavo de 
Oliveira Martins, engenheiro 
civil e geotécnico, todos da 
Secretaria de Proteção e De-

fesa Civil; Pedro Santana Pe-
regrini, geógrafo da Secretaria 
do Ambiente e Desenvolvi-
mento Urbano Sustentável; 
Ângela da Cruz de Carvalho, 
supervisora de Legalização 
Rural da Secretaria de Agri-
cultura e Desenvolvimento 
Rural; Izenita de Oliveira 
Barbosa Brum, coordenadora 
de guardas parques da APA 
Macaé de Cima; Rominique 
Schimidt, coordenador do 
Parque Estadual dos Três Pi-
cos; e Jefferson Clayton da 
Silva Fontes, coordenador da 
Guarda Civil Ambiental.

Também integram a co-
missão técnica o aspirante ofi-
cial bombeiro Lucas Leocádio 
Gonçalves, do 6º Grupamen-
to de Bombeiros Militar; o 
tenente-coronel bombeiro 
Fábio dos Santos Gonçalves, 
coordenador da Diretoria 
Regional de Defesa Civil 4; 
Vinícius Florêncio de Oli-
veira, gerente de operações 
da concessionária Águas de 
Nova Friburgo; e Leonardo 
Freire Dias, geógrafo, mestre 
em defesa e segurança civil e 
especialista em gestão pública 
em proteção e defesa civil.

Relatório 
O relatório final da con-

sulta pública e a versão con-
solidada do Plano de Con-
tingência serão publicados no 
portal da prefeitura e servirão 
como base para sua imple-
mentação. Outras informa-
ções vão estar disponíveis na 
sede da Secretaria de Proteção 
e Defesa Civil, na Avenida 
Alberto Braune, 223, antiga 
Rodoviária Leopoldina, pe-
los telefones (22) 2525-9192, 
2525-9157, 2525-9191 e 
199 e pelo e-mail: sec.dcnf@
gmail.com.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

Objetivo é a construção de estratégias de prevenção, mitigação e resposta aos eventos

O Programa Municipal ‘Tere-
sópolis Sustentável’ está avançan-
do a passos largos. Em mais uma 
etapa de sucesso, na segunda-feira 
(5), aconteceu a aula inaugural do 
“Programa de Educação Ambien-
tal (PREAM)” nas escolas da rede 
municipal de ensino, começando 
pelo Centro Educacional Roger 
Malhardes (CEROM) e se ex-
pandindo para todas as unidades 
da cidade e do interior.

Projeto
O projeto, desenvolvido pelo 

Comando de Polícia Ambien-
tal da Polícia Militar do Estado 
do Rio de Janeiro, é resultado de 
uma parceria entre a Prefeitura de 
Teresópolis, através das secretarias 
municipais de Meio Ambiente e 
de Educação. 

“A Educação Ambiental é es-
sencial para nós, é um tema que 
deve ser abordado em todas as dis-
ciplinas. Vamos integrá-la à Mate-
mática, Ciências, Educação Física 
e em qualquer matéria que ensi-
narmos nas escolas. Esse é um tra-
balho embrionário, onde os alunos 
aprenderão sobre meio ambiente 
por meio de diversas disciplinas. 
Em breve, ele será implementado 
em todas as escolas municipais de 
Teresópolis”, enfatizou o Prefeito 
Leonardo Vasconcellos.

Objetivo
Com o intuito de ampliar a 

consciência ecológica entre os fu-
turos guardiões mirins da nature-

za, o projeto visa principalmente 
despertar nos alunos a importân-
cia do meio ambiente, abordando 
temas essenciais para o desenvol-
vimento de uma sociedade res-
ponsável e fomentando a adoção 
de práticas sustentáveis no dia a 
dia. A educação ambiental é fun-
damental para formar cidadãos 
conscientes e responsáveis, capa-
zes de contribuir para um futuro 
mais sustentável e justo.

Representando a secretária 
de Educação, Professora Carla 
Rabello, a diretora do Departa-
mento Pedagógico da Secretaria 
Municipal de Educação, Márcia 
Maria Tavares, ressaltou a impor-
tância do evento, uma vez que a 
Educação Ambiental é funda-
mental em toda a educação. “Por 
meio dela, trabalhamos com as 
crianças a percepção de que elas 
fazem parte do meio ambiente e 
devem contribuir para sua pre-
servação. Pequenas ações, como o 
uso consciente da água e a coleta 
seletiva de lixo, são essenciais. O 
nosso meio ambiente precisa da 
atuação de todos, desde as crian-
ças até os adultos. Esse foi um 
passo fundamental para o muni-
cípio”, afirmou, acompanhada da 
diretora do CEROM, Professora 
Cintia Cunha Castro.

O secretário de Meio Am-
biente, Coronel Leonardo Maia, 
destacou que o Projeto Municipal 
‘Teresópolis Sustentável’ é o maior 
já realizado na área.

Programa de 
educação ambiental 
é inaugurado nas 
escolas de Teresópolis

Prefeitura de Teresópolis

A iniciativa busca conscientizar os alunos sobre a 
importância da preservação do meio ambiente
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISOS

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 102/25.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de material (SERINGA 
EM POLIPROPILENO TRANSPARENTE DE BICO LUER LOCK), 
para atender à Coordenação de Administração e Logística, na 
forma estabelecida neste edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/031550/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/05/2025, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 20/05/2025, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 103/25.
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de medicamento 
(RISPERIDONA 1 MG - COMPRIMIDO), para atender à 
Superintendência de Assistência Farmacêutica e Insumos 
Estratégicos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/033749/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/05/2025, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 20/05/2025, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 104/25.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(ELTROMBOPAGUE OLAMINA 25 MG - COMPRIMIDO E 
ELTROMBOPAGUE OLAMINA 50 MG - COMPRIMIDO), para 
atender à Superintendência de Assistência Farmacêutica e Insumos 
Estratégicos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/034742/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/05/2025, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 20/05/2025, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 105/25.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(ESILATO DE NINTEDANIBE 150 MG), para atender à Assessoria 
de Atendimento às Demandas Judiciais, na forma estabelecida 
neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080017/002983/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/05/2025, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 20/05/2025, às 11h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.br/
pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA  
E OBRAS PÚBLICAS

INSTITUTO DE TERRAS E CARTOGRAFIA DO  
ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO - CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 001/2025

OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução 
de Obras de Melhorias de Acesso no Morro do Caboclo, situado no 
caminho da Venda Velha, nº 25, Rio da Prata - Campo Grande - RJ, 
que será realizado em conformidade com as normativas das 
legislações vigentes, com fornecimento de mão de obra, material 
e ferramentas, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.

VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 175.953,64 (cento e setenta e cinco 
mil novecentos e cinquenta e três reais e sessenta e quatro centavos).
DATA DA SESSÃO: 27/05/2025 - 13h00.
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL.
MODO DE DISPUTA: ABERTO
PROCESSO: Nº SEI-330005/000126/2025.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis nos sites www.
compras.rj.gov.br e www.iterj.rj.gov.br, maiores informações poderão 
ser solicitados através do tel. (21) 2332-7240.
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Executivo adere plano de 
demissão voluntária da INB
Presidente da estatal é servidor de carreira e continua no cargo

Por andré Borges (Folhapress)

O presidente da INB (In-
dústrias Nucleares do Brasil), 
Adauto Seixas, aderiu ao Pla-
no de Demissão Voluntária 
(PDV) da estatal federal no fim 
do ano passado e, ao mesmo 
tempo, manteve-se no cargo de 
comando da empresa, o que é 
vedado pelo regimento da pró-
pria INB.

Seixas, que é servidor públi-
co da INB, chegou à presidên-
cia da estatal em 2023, com o 
apadrinhamento do senador 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG). 
A INB, que tem bases em Cal-
das (MG), Rio de Janeiro (RJ), 
Resende (RJ) e Caetité (BA), é 
responsável pela produção do 
combustível nuclear que abas-
tece as usinas de Angra dos 
Reis, no Rio de Janeiro.

No ano passado, a estatal deu 
andamento a um Plano de De-
missão Voluntária (PDV) para 
seus funcionários. Ocorre que, 
por ocupar um cargo comis-
sionado, o presidente da estatal 
não poderia aderir ao programa 
de desligamento voluntário. Se-
gundo regra do próprio regu-
lamento do PDV, fica vedada a 
adesão a “ocupante de cargo em 
comissão de livre provimento e 
de cargo estatutário”, como era o 
caso de seu presidente.

Outra condição básica para 
adesão ao PDV, conforme o 
regimento, é que o empregado 
tenha sua matrícula de servidor 
público “na condição de ativo” 
no sistema de recursos huma-
nos da INB. Não é essa a si-
tuação, porém, de um servidor 
que assume um cargo comissio-
nado. Ao ocupar um cargo de 
confiança, o servidor tem au-
tomaticamente a sua matrícula 
de servidor “suspensa”, o que o 
proíbe de aderir ao PDV.

Essas restrições não impe-
diram que Adauto Seixas se 
incluísse entre os incluídos no 
PDV. Conforme dados obtidos 
pela reportagem, o cadastro do 
presidente foi reativado mo-
mentaneamente no ano passa-
do, o que permitiu que ele fi-
zesse a sua adesão ao programa, 
enquanto se manteve no cargo 
de comando da empresa. Hoje, 
seu salário mensal líquido é de 

mais de R$ 34.500.
Outra movimentação fei-

ta por Adauto Seixas como 
presidente da INB permitiu 
que ele recebesse, em fevereiro 
deste ano, um valor total de 
R$ 43.086,96, referente a um 
pagamento retroativo de auxí-
lio moradia, relacionado a um 
período em que ele que vive em 
Poços de Caldas (MG) mudou-
-se para o Rio de Janeiro, onde 
a INB tem escritório.

Conforme informações ob-
tidas pela reportagem, Seixas é 
proprietário de um imóvel no 
Rio Janeiro, um apartamento 
localizado em Copacabana.

A Sest (Secretaria de Coor-
denação e Governança das 
Empresas Estatais), vinculada 
ao Ministério da Gestão e da 
Inovação, estabelece que, se o 
funcionário possui um imóvel 
na mesma cidade, ele é proibido 
de receber auxílio moradia. O 
pagamento extra está liberado 
desde que o “membro da direto-
ria-executiva ou seu cônjuge ou 
companheiro (a) não seja pro-
prietário de imóvel residencial 
na mesma região metropolitana 
do local de exercício do cargo”.

A reportagem questionou o 
presidente da INB sobre a ade-
são ao PDV e o recebimento 
retroativo do auxílio moradia.

Segundo Seixas, sua in-
clusão no Plano de Demissão 
Voluntária “seguiu os trâmites 
administrativos previstos para 
os empregados da INB interes-
sados em aderir ao programa”.

O presidente da INB reco-
nhece “que era empregado de 
carreira” da empresa e que “es-
tava com seu contrato de traba-
lho suspenso por estar exercen-
do funções como presidente”, 
mas afirma que as recomenda-
ções da Sest sobre o tema não 
abordavam a questão de forma 
clara e cristalina e foram obje-
to de análise da área jurídica da 
empresa”.

Seixas não comentou o fato 
de que seu cadastro foi tempo-
rariamente ativado. “Caso algu-
ma inconsistência seja aponta-
da por instância superior, a INB 
está à disposição para prestar os 
esclarecimentos que se fizerem 
necessários e adotará as medi-
das corretivas caso sejam ne-
cessárias”, afirmou. “A empresa 
reitera seu compromisso com 
a legalidade, a transparência e 
o respeito às instituições, man-
tendo permanente disposição 
para elucidar dúvidas dos ór-
gãos de controle da sociedade.”

A respeito do auxílio mora-
dia recebido na temporada em 
que viveu no Rio de Janeiro, 
Adauto Seixas declarou que “o 
benefício em questão só come-
çou a ser pago aos dirigentes da 
empresa a partir deste ano, após 
ser aprovado pela empresa con-
troladora Enbpar e pela Sest”.

O presidente da INB decla-
rou que nunca omitiu a existên-
cia de seu imóvel no Rio e que, 
independentemente do “fato 
de ainda não haver regimento 
interno disciplinando as regras 

de concessão do referido bene-
fício”, “não veio uma determi-
nação clara da holding”, ou seja, 
da Enbpar, sobre esse tipo de 
concessão, tampouco da Sest, 
segundo Seixas.

Segundo o presidente da 
INB, o auxílio moradia foi “re-
cebido apenas por um curto 
período, enquanto seu aparta-
mento se encontrava em obras, 
de forma a torná-lo habitável”.

À reportaem, a Enbpar de-
clarou que os fatos apurados 
pela reportagem chegaram à 
estatal por meio de sua Ouvi-
doria. “Os conteúdos foram 
direcionados à Corregedoria da 
empresa, área responsável para 
conduzir procedimentos inves-
tigativos das denúncias, que já 
instaurou processo administra-
tivo de investigação preliminar, 
com caráter restrito”, declarou.

Questionado sobre o as-
sunto, o Ministério de Minas e 
Energia, ao qual a INB é vincu-
lada, afirmou que, poucos dias 
atrás, “foi informado, de manei-
ra anônima, sobre as referidas 
ocorrências, e imediatamente 
tomou providências e encami-
nhou para a Ouvidoria da INB 
para apuração”.

“Adicionalmente, o minis-
tério encaminhou a deman-
da à Controladoria-Geral da 
União (CGU), para ciência e 
providências, a quem compete 
acompanhar os procedimentos 
em curso perante entidade da 
administração pública federal”, 
afirmou a pasta.

Divulgação/INB

Raul Seixas está na presidência da INB desde 2023 e no ano passado aderiu PDV

Volta Redonda promove ‘dia d da 
Matemática’ na rede municipal

Volta Redonda promoveu 
nesta terça-feira (6) o “Dia D 
da Matemática” em todas as 
escolas da rede municipal (do 
Infantil ao 9º ano do ensino 
fundamental), com atividades 
lúdicas, jogos, desafios e outras 
propostas criativas. A ação é co-
memorativa ao Dia da Matemá-
tica (6 de maio) e visa tornar a 
aprendizagem mais significati-
va, despertando o interesse dos 
estudantes pela disciplina.

“Mais do que números e 
operações, a matemática é uma 
linguagem essencial para de-
senvolver o pensamento crítico, 
a lógica e a capacidade de resol-
ver problemas, que são com-
petências fundamentais para a 
vida em sociedade”, ressalta a 
coordenadora pedagógica da 
SME, Patrícia Vidal, lembran-
do que o evento é previsto no 
calendário letivo da secretaria.

Na Escola Municipal Jesus 
Menino, no bairro Belmonte, 
a diretora-geral Vilméia Alves 
conta que foram realizadas ati-
vidades nas salas de aula e nas 
áreas externas da unidade esco-
lar, mobilizando todos os pro-

fissionais e alunos. “Tem aquele 
medo da matemática, e a gente 
sabe que ela está presente no 
nosso dia a dia, não tem como 
fugir. Em tudo que a gente vai 
fazer, a matemática está presen-
te. Então, de uma forma mais 
lúdica, fizemos atividades lúdi-
cas como forma de mostrar que 
a matemática pode ser diverti-

da, ela pode ser inclusiva.”
A pequena Milena de Sou-

za Braga, 10 anos, aluna do 5º 
ano do ensino fundamental na 
Escola Jesus Menino, era uma 
das mais animadas, até pelo 
fato de a Matemática ser sua 
matéria preferida. “Gosto mais 
da divisão, porque sou desafia-
da. E (hoje) a gente aprendeu 

malha quadriculada, fez jogos. 
E é legal que a gente aprende 
brincando.”

O Centro Municipal de 
Educação Infantil (Cmei) 
Monteiro Lobato, no bairro 
Santa Rita do Zarur, reuniu 
pais e responsáveis para ativida-
des nas salas de aula e nos cor-
redores da escola, onde todos 
puderam conferir uma exposi-
ção de trabalhos desenvolvidos 
pelas crianças.

A professora Luciana Apa-
recida Santos de Paula da Silva, 
que dá aula para alunos do se-
gundo período (5 e 6 anos de 
idade), destacou a importância 
da participação da comunida-
de escolar, com interação das 
famílias, incluindo atividades 
em computadores, jogos, entre 
outras atividades.

“Nós confeccionamos brin-
quedos com as crianças, como 
quebra-cabeça, e os pais brin-
caram de montar com os filhos, 
estimulando o raciocínio lógi-
co das crianças. Com o pai inte-
ragindo, a criança se sente mais 
feliz, mais segura no ambiente 
escolar”, explica a professora.

Adriana Cópio/PMVR

Atividades lúdicas, jogos e desafios foram desenvolvidos

CORREIO DO VALE

Vereador propõe centro de 
saúde para homens

CSN queima 500 quilos de 
drogas apreendidas

Controle de emissões

De Barra Mansa para Brasília

MP oficia Barra do Piraí

Tratamento igualitário

O vereador Roque propôs 

a criação de um Centro 

Especializado de Saúde 

do Homem em Resende. 

Motivo: ampliar o acesso 

da população masculina 

a serviços de prevenção, 

diagnóstico e tratamento 

ao longo do ano. O vere-

ador afirma que a nova 
unidade poderá ser im-

plementada em um pos-

to de saúde, otimizando a 

estrutura da rede pública 

de saúde.  “Essa proposta 

vem para suprir uma lacu-

na importante na atenção 

à saúde do homem, que 

muitas vezes só é estimu-

lada durante o novembro 

Azul. Queremos incen-

tivar os cuidados de for-

ma contínua, garantindo 

mais qualidade de vida 

para a população mascu-

lina”, destacou o vereador.

Em atendimento às dele-

gacias de polícia de Barra 

do Piraí, Pinheiral e Valen-

ça, cerca de meia tone-

lada de entorpecentes e 

drogas serão incinerados 

na Companhia Siderúrgi-

ca Nacional (CSN). A quei-

ma deve acontecer nesta 

quarta-feira (07), na parte 

da tarde. A ação, segundo 

a CSN, é costumeira e faz 

parte do compromisso da 

siderúrgica em colaborar 

com os órgãos públicos 

brasileiros. O processo 

ocorrerá sob a coifa de 

captação do sistema de 

despoeiramento Kish Pit, 

que captará emissões at-

mosféricas resultantes da 

destruição.

Ainda segundo a empre-

sa, o carregamento do 

material no conversor será 

realizado de forma con-

trolada, para potencializar 

a captação dos resíduos e 

reduzir ao máximo a pro-

babilidade de emissões 

fugitivas. “Neste período, 

a CSN intensificará suas 
ações de monitoramento 

e controle para que sejam 

evitados impactos que 

possam causar eventuais 

incômodos para a comu-

nidade”, concluiu a nota.

Em Brasília, o prefeito de 

Barra Mansa, Luiz Furla-

ni, fez agenda nesta ter-

ça (06) e quarta-feira (07) 

para tratar de investimen-

tos na Saúde, Infraestru-

tura e outras questões 

que envolvem o Pátio de 

Manobras. Na Esplanada 

dos Ministérios, Furlani 

encontrou o ex-deputado 

federal Eduardo Cunha e 

agradeceu pelos investi-

mentos articulados pela 

deputada federal Dani 

Cunha, filha de Eduardo.

A 1ª Promotoria de Justiça 

de Tutela Coletiva do Nú-

cleo Barra do Piraí abriu 

procedimento adminis-

trativo para acompanhar 

a adequação do muni-

cípio à Política Nacional 

de Saúde da Pessoa com 

Deficiência (PNSPD), es-

pecialmente à linha de 

cuidado às pessoas com 

Transtorno do Espectro 

Autista (TEA). A iniciati-

va se deu após relatos de 

insuficiência do atendi-
mento como falta de pro-

fissionais, inadequação 
das estruturas, orientação 

insuficiente, entre outros. 
A Secretaria de Saúde foi 

oficiada para prestar infor-
mações dentro de 30 dias.

A expectativa é de que o 

centro fortaleça as políti-

cas públicas de saúde do 

homem com atendimen-

tos especializados e cam-

panhas permanentes de 

conscientização. Para o 

vereador Roque, investir 

em saúde preventiva para 

os homens é fundamen-

tal para reduzir o número 

de doenças que poderiam 

ser evitadas com acompa-

nhamento regular. A indi-

cação segue agora para 

o Executivo municipal e 

setores competentes para 

o estudo de viabilidade.  

“Precisamos garantir que 

todos tenham acesso 

igualitário a cuidados de 

saúde”, disse.

Redes Sociais

Arquivo

Tande, prefeito de Resende, e o vereador Roque

Ação é em atendimento a delegacias de polícia

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Aman realiza ações culturais e 
de saúde em Quatis

Batalhão da PM de V. Redonda 
receberá novas viaturas 

Veículos da Fiat e Renault

Prefeito Neto agradece

Chamamento para startup em VR

Outros serviços na cidade

A Academia Militar das 
Agulhas Negras (Aman) 
promoverá uma Ação Cívi-
co-Social em Quatis na pró-
xima quarta-feira, dia 14. O 
evento acontecerá das 9h 
às 15h, na Praça Cílios do Pa-
raíba, no bairro Jardim Po-
lastri. A ação leva serviços 
culturais e de saúde gratui-
tos para toda a população, 
contando com apresenta-
ções da Aman, atendimen-

tos médicos e veterinários, 
campanhas de secretarias 
municipais, espaço de re-
creação infantil, palestras e 
outras atividades. Os servi-
ços que contam com agen-
damento são: atendimento 
com Clínico Geral (30 vagas 
já agendadas e 30 para livre 
demanda); e atendimen-
to com Pediatra (15 vagas 
agendadas e 15 de livre de-
manda).

O 28° Batalhão da Polícia 
Militar de Volta Redonda 
(BPM) – conhecido como 
Batalhão do Aço – recebe-
rá 10 novas viaturas, que 
serão doadas pelo Governo 
do Estado. A confirmação 
do reforço foi dada na ma-
nhã desta terça-feira, dia 6, 
em evento realizado nos 
Arcos da Lapa, no Rio de 

Janeiro, comandado pelo 
governador Cláudio Cas-
tro, o Coronel Menezes, se-
cretário de Estado da Po-
lícia Militar, e o presidente 
da Alerj, Rodrigo Bacellar. 
Da nova frota, seis veículos 
chegam até o fim de maio, 
e os outros após o término 
de trâmites burocráticos e 
colocação de blindagem.

Os veículos adquiridos 
pelo Batalhão do Aço são 
do tipo Picape Titano, 
da Fiat, e Duster, da Re-
nault. No evento na Lapa, 
Volta Redonda foi repre-
sentada pelo prefeito 
Antonio Francisco Neto, 

que teve ainda a compa-
nhia do coronel Ronaldo 
Martins, Comandante do 
5° CPA (Comando de Po-
liciamento de Área), e do 
Coronel Moisés Pinheiro 
Sardemberg, comandan-
te do 28° BPM.

“O governador Cláudio 
Castro tem investido mui-
to em segurança pública 
e esse anúncio é apenas 
uma prova disso. Temos 
de agradecer muito a ele, 
ao Coronel Menezes, se-

cretário de Estado da Polí-
cia Militar, e ao presidente 
da Alerj (Assembleia Le-
gislativa do Rio de Janei-
ro), Rodrigo Bacellar, pelo 
apoio dado ao nosso mu-
nicípio”, destacou Neto.

Volta Redonda abriu um 
novo edital de chama-
mento público para em-
presas interessadas em 
participar do programa 
Sandbox Regulatório. O 
projeto oferece a star-
tups, empresas, universi-
dades e demais institui-
ções a possibilidade de 
testarem seus produtos, 

serviços ou modelos de 
negócios inovadores em 
ambiente experimental, 
por tempo determina-
do e com flexibilização 
regulatória em todo o 
município. Os interessa-
dos devem preencher o 
formulário disponível no 
link: https://bit.ly/41OiZCN 
até o dia 12 de junho.

Outros serviços a serem 
oferecidos são: vacinação 
contra Influenza; aferição 
de Pressão Arterial e HGT; 
tenda do tabagismo com 
o tema “Dia Mundial sem 
Tabaco”; unidade mó-
vel “Saúde sobre Rodas” 
com atendimento odon-
tológico; castramóvel; 
atendimento veterinário; 

adoção Animal; vacina-
ção antirrábica V10 e Quá-
drupla Felina (V4); stand 
de marcas e instituições 
com serviços à mostra; 
apresentação de dança 
do projeto ‘Esporte é Mais 
Saúde’; tenda da Secreta-
ria de Assistência Social; 
e apresentação da banda 
da Aman, às 11h30.

Divulgação/Exército
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Academia estará na cidade na próxima quarta (14)

Confirmação veio em solenidade realizada no Rio

Atrações do Vale do Café 
despertam até moradores
Graziele Neves exibe sua paixão pela região em suas redes sociais

Por lanna Silveira

As cidades da região do 
Médio Paraíba estão priori-
zando os investimentos em 
seus setores turísticos e, por 
consequência disso, estão des-
pontando em número de visi-
tantes em ocasiões especiais, 
como feriados e festas de fim 
de ano. O fortalecimento do 
turismo local também se refle-
te no aumento do interesse dos 
visitantes em divulgar os atra-
tivos da região e debater sobre 
as diferentes programações 
disponíveis para quem busca 
lazer. Este é o caso de Graziele 
Nunes, moradora de Piraí, que 
utiliza seu perfil no Instagram 
(@grazicn_viagens) para pos-
tar registros de viagens e dicas 
de atividades a serem feitas em 
cada destino turístico.

Desde o último ano, Grazie-
le tem visitado periodicamente 
as cidades do Vale do Café Sul 
Fluminense, dedicando uma 
série de postagens especiais 
que contam a história de cada 
local visitado, além de apontar 
pontos turísticos e atividades 
de lazer que considera interes-
santes a outros viajantes. Até o 
momento, Graziele visitou sete 
cidades e um distrito que fazem 
parte deste conjunto: Barra 
Mansa, Barra do Piraí, Miguel 
Pereira, Paty do Alferes, Valen-
ça, Vassouras, Volta Redonda e 
Conservatória.

Iniciativa
Graziele relata que sempre 

se considerou uma pessoa “de 
espírito aventureiro”, nutrindo 
o desejo de conhecer vários 
locais do mundo desde a ado-
lescência. Sua rotina intensa de 
viagens começou após realizar 
seu primeiro “mochilão” - for-
ma de viagem independente 
e de baixo custo -, no ano de 
2012. A princípio, Graziele 
apenas postava registros de 
seus passeios para que seus 
amigos e familiares pudessem 
acompanhar tais momentos. 
A ideia de criar conteúdo so-
bre suas viagens surgiu após 
muitas pessoas conhecidas 
começarem a lhe pedir dicas 
de destinos turísticos e, até fi-
nalmente construir seu atual 

perfil no Instagram, Graziele 
tentou outros tipos de formato 
até entender o que se encaixava 
melhor no seu dia a dia.

Eu mesma comecei a acom-
panhar perfis de pessoas que 
passam esse tipo de informa-
ção, porque realmente é útil. 
Tentei escrever um ‘blog’ há 
alguns anos, mas eu acabava 
deixando de curtir as viagens 
para fazer anotações. Há pou-
co tempo, perdi meu antigo 
Instagram e precisei criar ou-
tra conta; foi aí que pensei em 
usar o perfil para falar de via-
gens, porque a plataforma faci-
lita um pouco – conta. 

O interesse em conhecer o 
conjunto do Vale do Café sur-
giu da proximidade de Graziele 
a essas cidades; por ser morado-
ra de Piraí, muitos dos custos 
de viagem, como de hospeda-
gem e trajeto, seriam reduzidos 
ou eliminados. Além disso, a 
configuração da região facilita 
com que várias cidades diferen-
tes sejam visitadas em um só 
passeio, combinando atrações 
turísticas e ampliando a expe-
riência. “Também é importante 

visitar a região para incentivar 
as cidades a investirem mais 
no turismo e as pessoas daqui a 
conhecerem. Quando eu posto 
sobre o Vale do Café, vejo que 
muitos amigos nem tinham 
conhecimento sobre alguns lo-
cais”, complementa.

Graziele acredita que, ape-
sar da competição com as gran-
des metrópoles, os municípios 
da região Sul Fluminense têm 
muito a oferecer no turismo 
pela tranquilidade e familiari-
dade local. Um ponto crítico 
para a viajante, entretanto, é a 
falta de visão das gestões públi-
cas de algumas cidades em per-
ceber qual é o potencial turísti-
co que sua área tem a oferecer e 
desenvolvê-lo com investimen-
tos e novas políticas. “A gente 
tem, aqui na região, produto-
res mundialmente premiados, 
como os de queijo em Valença 
e os de cachaça e gin em Barra 
Mansa. O turista gosta de com-
prar esse tipo de coisa e levar. 
Gosta de artesanato, geleias e 
o café, que também deveria ser 
uma marca do turismo local”, 
exemplifica.

Entre os destinos da região, 
Graziele não aponta uma cida-
de “preferida”, mas assume que 
se sente mais bem atendida pe-
los locais mais preparados para 
receber turistas. Como exem-
plos, a viajante cita Vassouras, 
que, em suas palavras, “já explo-
ra sua localização há anos e tem 
uma boa estrutura”, além de Mi-
guel Pereira, que também fez 
grandes investimentos em no-
vas atrações recentemente; Paty 
do Alferes, que tem priorizado 
restaurações de fazendas histó-
ricas; e distritos como Conser-
vatória e Ipiabas, que possuem 
muitas opções gastronômicas e 
de artesanato.

As atividades que mais 
atraem Graziele em cada pas-
seio são a exploração da produ-
ção de arte local – em especial, 
do artesanato – e o conheci-
mento, além da experimenta-
ção, da cultura gastronômica de 
cada cidade. Apesar de ter de-
senvolvido um estilo próprio de 
visitação, Graziele ressalta que 
está sempre aberta a aproveitar 
qualquer tipo de experiência 
que a cidade tenha a oferecer. 

Reprodução - Instagram

Graziele se encantou com o Vale do Café e quer conhecer todas as cidades do conjunto

Destaque no cenário nacio-
nal pelos avanços expressivos 
no combate à sífilis congênita 
de 2018 a 2023, Volta Redon-
da reduziu em 83% o número 
de casos da doença. A con-
quista é atribuída a atuação da 
Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS), com foco na amplia-
ção da cobertura do pré-natal, 
testagem precoce e tratamento 
gratuito pelo SUS.

Em 2024, foram registrados 
apenas cinco casos da doença 
na cidade, número significati-
vamente menor em relação aos 
anos anteriores: 13 em 2023, 
27 em 2022 e 22 em 2021. No 
total, entre 2018 e 2023, foram 
contabilizados 217 casos, sem 
registro de óbitos. 

Esse desempenho foi des-
taque no 23º Congresso Bra-
sileiro de Infectologia Pediá-
trica, um dos maiores eventos 
científicos da área, com a 
apresentação de um estudo 
conduzido pelas alunas de 
Medicina do UniFOA, Luana 
Maragoni Alves de Almeida 
Cassimiro e Bianca Mattos de 
Azevedo Nascimento. A pes-

quisa foi orientada pela mé-
dica Thais Junqueira Ferraz 
Villela, coordenadora da Pe-
diatria do Hospital São João 
Batista e preceptora do inter-
nato médico do UniFOA.

Cenário preocupante
Enquanto Volta Redonda 

conseguiu conter o avanço da 
sífilis congênita, o cenário na-
cional continua preocupante: 
entre 2018 e 2024, o Brasil re-
gistrou 166.474 casos da doen-
ça. Apenas em 2024, já foram 
notificados 12.177 novos casos. 
A Região Sudeste, onde está lo-
calizada Volta Redonda, lidera 

os números, com 72.476 casos 
no período. 

A médica Thais Villela 
destacou que o sucesso da ci-
dade está ligado ao acesso uni-
versal e facilitado ao pré-natal 
de qualidade. 

“Todas as gestantes atendi-
das na maternidade do Hospi-
tal São João Batista realizam 
testes rápidos para sífilis, HIV 
e hepatites. Em casos positi-
vos, o tratamento é iniciado de 
forma imediata, inclusive nos 
recém-nascidos, quando ne-
cessário”, explicou. 

Segundo o diretor-geral do 
hospital e vice-prefeito de Volta 
Redonda, Sebastião Faria, o es-
tudo apresentado no congresso 
é uma prova concreta da im-
portância das políticas públicas 
bem estruturadas aliadas à for-
mação médica de excelência. 

“A presença das alunas no 
congresso reforça como o en-
sino voltado à prática pode 
gerar impactos reais na saúde 
pública. É motivo de orgulho 
ver nossos futuros profissionais 
contribuindo com soluções re-
levantes para o país”, destacou. 

V. Redonda se destaca em congresso por 
redução nos casos de sífilis congênita

Divulgação/PMVR

Experiência foi apresentada por alunas de Medicina do UniFOA
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Mulheres são 
maioria na 
Medicina

Desigualdade no acesso a cirurgias e 
formação médica precária marcam nova 

edição de Demografia Médica

por isabel Dourado

O Ministério da Saúde 
apresentou a 7ª edi-
ção da Demografia 
Médica no Brasil 
(DMB). A pesqui-

sa é conduzida há 15 anos pelo De-
partamento de Medicina Preventiva 
da Faculdade de Medicina da USP 
(FMUSP) e reúne dados sobre a for-
mação, atuação e distribuição de mé-
dicos no país. O estudo contou com 
a participação de 22 pesquisadores e 
com a colaboração do Ministério da 
Saúde, da Organização Pan-America-
na da Saúde (OPAS), da Associação 
Médica Brasileira (AMB), do Ministé-
rio da Educação (MEC) e da Funda-
ção de Amparo à Pesquisa do Estado 
de São Paulo (FAPESP).

Mário Scheffer, coordenador do 
estudo e docente do Departamento 
de Medicina Preventiva da Faculdade 
de Medicina da Universidade de São 
Paulo, afirma que a demografia é cru-
cial para a elaboração e execução de 
políticas públicas. “O objetivo da De-
mografia Médica é fornecer uma base 
empírica compartilhada para o debate 
sobre os diversos desafios enfrentados 
pela medicina e pelo sistema de saúde. 
Queremos produzir e divulgar evidên-
cias que possam apoiar a formulação e 
execução de políticas públicas voltadas 
ao fortalecimento do SUS.”

Desigualdade no acesso
Pela primeira vez, a publicação apre-

sentou dados sobre a produção de cirur-
gias no Brasil. O levantamento mostrou 
que pacientes com plano de saúde reali-
zam, proporcionalmente, mais cirurgias 
do que aqueles atendidos exclusivamen-
te pelo Sistema Único de Saúde (SUS). 
Foram analisados os três procedimentos 
mais realizados no país: remoção do 
apêndice, retirada da vesícula biliar e cor-
reções de hérnias da parede abdominal. 
Na apendicectomia, cirurgia de urgência 
mais comum no Brasil, a taxa entre be-
neficiários de planos de saúde foi de 100 
por 100 mil habitantes - 34,4% supe-
rior à verificada no SUS (74,45 por 100 
mil). Considerando o volume, o sistema 
público respondeu por 70% do total de 
procedimentos em 2023.

Para a colecistectomia, o setor privado 
apresentou uma taxa 58,7% maior que a 
do SUS: 312,38 contra 196,81 cirurgias 
por 100 mil habitantes. Ainda assim, o 
SUS foi responsável por 66% das inter-
venções. A maior disparidade foi regis-
trada nas cirurgias de hérnias da parede 
abdominal: 401,41 procedimentos por 
100 mil habitantes na rede privada - nú-
mero 86,6% superior ao do SUS (215,07 
por 100 mil). O estudo também mostra 
que 70% dos cirurgiões atuam nos dois 
setores — público e privado. Outros 20% 
trabalham exclusivamente no setor priva-
do, e 10% atuam apenas no SUS.

Equipes
Enquanto isso, 8% das cirurgias 

são canceladas por falta de equipe, 
principalmente de anestesistas. Os 
dados reforçam a necessidade de am-
pliar o acesso às cirurgias pelo SUS e 
apontam uma forte concentração de 
especialistas na rede privada de saúde, 
muitas vezes em instituições que não 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Fernando Frazão/Agência Brasil

Padilha: parcerias para suprir deficiências

Mulheres 

se tornam 
maioria 
entre os 
médicos 
do país

Fotos públicas

Quem tem plano de saúde tem mais acesso a cirurgias
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qualidade compromete a formação 
de especialistas. É necessário que haja 
uma avaliação adequada desses pro-
gramas, nós temos uma preocupação 
muito grande porque as residências 
médicas não estão sendo avaliadas de 
maneira apropriada, e por isso a quali-
dade da formação médica fica compro-
metida.”

Em 2023, 266 mil estudantes es-
tavam matriculados na graduação e 
apenas 43 mil estavam matriculados 
na residência médica. Outro dado 
preocupante do estudo é o aumento 
de médicos generalistas sem residência 
médica ou título de especialização.

Mulheres
Pela primeira vez, as mulheres se 

tornarão maioria entre os médicos no 
Brasil. Já em 2025, irão representar 
50,9% do total de profissionais. Esse 
aumento é expressivo em comparação 
com 2010, quando elas correspon-
diam a 41% da população médica. As 
projeções indicam que, até 2035, as 
mulheres serão 56% do total de médi-
cos no país.

No ensino de Medicina, a presen-
ça feminina também tem crescido. 
Em 2010, as mulheres representavam 
53,7% dos matriculados nos cursos 
de graduação, número que subiu para 
61,8% em 2023. Entretanto, elas pre-
dominam em apenas 20 das 55 especia-
lidades médicas - a Dermatologia lidera 
o ranking, com 80,6% das mulheres.

Formação
Em dezembro de 2024, o Brasil 

contava com 353.287 médicos espe-
cialistas, o que representa 59,1% do 
total de médicos registrados. Os de-
mais 244.141 (40,9%) eram generalis-
tas, graduados em Medicina, mas sem 
título de especialista. Entre as 55 espe-
cialidades regulamentadas no Brasil, 
sete delas concentram 50,6% do total 
de especialistas: Clínica Médica, Pe-
diatria, Cirurgia Geral, Ginecologia e 
Obstetrícia, Anestesiologia, Cardiolo-
gia e Ortopedia e Traumatologia.

O estudo revela que 63,7% dos tí-
tulos em especialidades foram obtidos 
por meio da Residência Médica, en-
quanto 36,3% foram concedidos por 
exames de titulação pelas sociedades 
médicas vinculadas à Associação Mé-
dica Brasileira (AMB).

Entre os médicos especialistas, a 
maioria (79,1%) possui um título, 
enquanto 20,9% acumulam dois ou 
mais títulos em diferentes especia-
lidades. Apesar do crescimento, a 
distribuição dos especialistas no ter-
ritório nacional é desigual. “Segui-
mos enfrentando uma distribuição 
extremamente desigual dos médicos 
no território nacional. Ainda temos 
municípios sem um médico de famí-
lia, mesmo a Constituição garantin-
do que a saúde é um bem de todos”, 
afirmou Eloísa Bonfá.

O percentual de especialistas em 
relação ao total de médicos varia de 
72,2% no Distrito Federal e 67,9% 
no Rio Grande do Sul a 46,5% em 
Rondônia e 45,1% no Piauí. A região 
Sudeste concentra 55,4% de todos os 
médicos especialistas, seguida pelas re-
giões Sul (16,7%), Nordeste (14,5%), 
Centro-Oeste (7,5%) e Norte (5,9%).

prestam atendimento ao SUS.
O ministro da Saúde, Alexandre 

Padilha, disse que o governo está re-
desenhando parcerias com o setor pri-
vado para ampliar a oferta de serviços 
e reduzir as filas. “Os resultados da 
demografia médica são fundamentais 
para orientar estratégias de avanço na 
área da saúde e a ideia é aproveitar a 
capacidade instalada — muitas vezes 
ociosa — dos hospitais e ambulatórios 

privados. Uma das coisas que está cla-
ra para nós é que, em razão da forma 
como se distribui a estrutura de aten-
dimento e a concentração dos profis-
sionais, não é possível avançar na ofer-
ta do atendimento especializado sem 
buscar parcerias com o setor privado.”

Residência Médica 
preocupa

Eloisa Bonfá, diretora da Facul-

dade de Medicina da USP, afirma 
que a pesquisa oferece um retrato 
poderoso e necessário da Medicina 
brasileira. A diretora chama atenção 
para a crescente disparidade entre o 
número de formandos e as vagas de 
residência médica.

“Nós temos uma preocupação mui-
to grande. A abertura indiscriminada 
de escolas médicas e de programas de 
residência sem avaliação robusta de 


